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Почему в Европе массово отбирают 
малышей у украинских беженцев 
В начале апреля стало известно, что за два года у украин-

ских беженцев в ЕС отобрали 255 детей. Проблемнее всего 
дела обстоят в Германии, там забрали 71 ребенка. В Польше 
— 33, в Италии — 25, в Чехии — 24 и в Швеции — 17.

На самом деле таких случаев больше, просто не все из 
них доходят до официальных структур, и не всегда те предпо-
читают вмешиваться, устраивать международный скандал, 
чтобы вернуть своих несовершеннолетних граждан.

Кто и почему отбирает маленьких украинцев у их роди-
телей и есть ли шанс этим детям вернуться в семью?

Читайте 5-ю стр.

ОТ РАБОТИНА ДО МОСКВЫ

ЗА СПАСЕНИЕ ЗАПЛАТИЛИ ДЕТЬМИ

Больные украинские дети 
и опекуны покидают рей с 
с гуманитарной  помощью 

в аэропорту 
Карлсруэ-Баден-Баден.
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«БЫТЬ ХРИСТИАНАМИ 
НЕ НА СЛОВАХ, А НА ДЕЛЕ» 

 Иеромонах Макарий рассказал о праздновании 
Пасхи нерелигиозными россиянами

Уже совсем скоро, через два дня, 
5 мая, православные христиане будут 
праздновать Светлое Христово Вос-
кресение, свой самый главный празд-
ник. А 2 мая состоялся эксклюзивный 
прямой эфир из пресс-центра «МК» со 
священником Иваново-Вознесенской 
епархии, церковным публицистом и 
миссионером иеромонахом Макарием 

(Маркишем), в ходе которого он расска-
зал, как правильно готовиться к Пасхе, 
в чем ее главная суть и как относится 
церковь к соблюдению пасхальных 
обрядов с украшением яиц и освяще-
нием в храмах куличей неверующими 
россиянами. 

Читайте 8-ю стр.

Выставку трофеев СВО 
в Москве посетили уже тысячи 

человек, поток посетителей 
не уменьшается

В Москве на Поклонной горе продолжает работу выставка ино-
странной военной техники, которую наши бойцы «затрофеили» в зоне 
СВО. Техника, конечно, грозная, но наши военные ее не испугались и 
нашли нужный подход. Корреспонденты «МК» побывали на необычной 
выставке и пообщались с ее посетителями.

Читайте 3-ю стр.
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ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОД 
ЖИЛИЩНОГО КРЕДИТОВАНИЯ

Ощутимое снижение объема выдачи ипотеки 
в России пока слабо влияет на цену 

квадратного метра
В марте этого года почти на 40% 

снизился объем выдачи ипотеки. 
Об этом сообщили в Объединен-
ном кредитном бюро (ОКБ), схожую 
тенденцию подтвердили в других 
аналогичных компаниях. Основ-
ными причинами снижения стали 
ухудшение условий выдачи льгот-
ных жилищных кредитов на фоне 

высокой ключевой ставки, установ-
ленной ЦБ РФ, а также ужесточение 
требований к льготной ипотеке. Что 
будет происходить на рынке жилья 
и могут ли от охлаждения рынка 
ипотеки выиграть граждане, «МК» 
выяснил у экспертов. 

Читайте 2-ю стр.

АМЕРИКА ПЫТАЕТСЯ 
ВЕРНУТЬ ТБИЛИСИ 

«В СТРОЙ» 
Когда-то Грузия была самым «при-

мерным учеником» США на постсоветском 
пространстве. А сегодня она является яр-
ким примером того, как можно выжить и 
преуспеть в условиях, когда два «старших 
брата» — бывший в лице Москвы и нынешний 
в лице Вашингтона — находятся в состоянии 
гибридной войны. Но в преддверии наме-
ченных на осень парламентских выборов 
прагматичный и выверенный внешнеполи-
тический курс Тбилиси оказался под се-
рьезной угрозой. Фактически первое лицо 
Грузии олигарх Бидзина Иванишвили: «Все 
эти решения принимает «глобальная пар-
тия войны, которая пользуется решающим 
влиянием на НАТО и Евросоюз и для которой 
и Грузия, и Украина ценятся как пушечное 
мясо. Сначала они в 2008 году столкнули 
Грузию с Россией, а в 2014 и 2022 годах по-
ставили Украину в худшее положение». 

Читайте 3-ю стр.

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД УКАЗАЛ, КОГДА 
ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ НЕЛЬЗЯ ВЫСЕЛЯТЬ НА УЛИЦУ

Разобраться с крайне 
неприятной ситуацией по-
мог жительнице Ярослав-
ля Конституционный суд. 
После признания дома, в 
котором жила женщина, 
аварийным ее постановили 
выселить, не предоставив 
взамен никакого жилья.

В свое время квартира 
была приватизирована 
бывшим мужем ярослав-
ки. Она выразила свое со-
гласие на приватизацию, 
но отказалась участвовать. 
При этом женщина получи-
ла бессрочное право поль-
зования этим жильем, т.к. 
была там прописана. После 
признания дома аварийным 
его перевели в собствен-
ность города. Прежнему 
собственнику, бывшему 
мужу ярославки, выплати-
ли компенсацию. С ней же 
самой все было несколько 
сложнее: чтобы на закон-
ных основаниях лишить 
ее прописки и выселить, 

власти обратились в суд.
Но Кировский районный 

суд Ярославля встал на сто-
рону дамы. В своем реше-
нии Фемида указала, что 
смена собственника жило-
го помещения и выплата 
прежнему собственнику 
выкупной цены не влияют 
на право женщины поль-
зоваться жильем.

Но, к сожалению для 
гражданки, с районным 
судом не согласился об-
ластной, а позже и кассаци-
онный суды. Они сослались 
на то, что после полной 
выплаты возмещения за 
квартиру в доме, признан-
ном аварийным и подлежа-
щим реконструкции, право 
пользования этим жильем 
у женщины «прекратилось 
в связи с прекращением 
существования объекта, 
в отношении которого оно 
возникло». Проблема была 
в том, что Жилищный ко-
декс определяет только то, 

как в случае изъятия жи-
лья должны выстраивать-
ся взаимоотношения с его 
собственником. Как сле-
дует поступать с теми, кто 
отказался от приватизации, 
но сохранил право на про-
живание, не определено.

Чтобы решить пробле-
му, женщина обратилась 
в Конституционный суд с 
жалобой, в которой про-
сила проверить, соот-
ветствует ли положение 
кодекса, на основании 
которого ее выселяют, 
Конституции. В высшей 
инстанции пришли к вы-
воду, что нет. Поэтому суд 
постановил в кратчайшие 
сроки внести в Жилищный 
кодекс изменения, кото-
рые позволят разрешать 
ситуации, подобные той, 
в которую попала жен-
щина. А на период, пока 
эти изменения внесены 
не будут, предоставить ей 
другое жилье.

ПОДРОСТОК БЕЗ ПРАВ 
СБИЛ ЖЕНЩИНУ С СЫНОМ 
В ДЕНЬ ПОКУПКИ МАШИНЫ

Залипанием тормозов 
объяснил аварию, прои-
зошедшую в Балашихе 30 
апреля, 16-летний води-
тель старенькой «девятки», 
который сбил женщину и 
ее 5-летнего сына. Ребе-
нок до сих пор находится 
в больнице.

Как стало известно 
«МК», за несколько часов 
до ДТП парень в компании 
19-летнего друга приобрел 
автомобиль ВАЗ-2109 1999 
года выпуска за 37 тысяч 
рублей. При этом договор 
купли-продажи не заклю-
чался. Хозяин авто пере-
дал свидетельство о ре-
гистрации транспортного 
средства и ключи. После 
долгожданной покупки 
друзья отправились в ги-
пермаркет на шоссе Эн-
тузиастов. 

До пункта назначения 
за рулем ехал 19-летний 
юноша. Молодые люди 
оставили машину на пар-
ковке, после чего зашли 
в торговый центр. Через 
некоторое время к ребя-
там на парковку приеха-
ли их друзья. 16-летний 
москвич захотел само-
стоятельно доехать до 
них. Подросток нажал 
газ и стал заворачивать 
за угол, как вдруг автомо-
биль на скорости задел 
металлический столбик 
и наехал на двух пешехо-
дов, на мать и 5-летнего 
ребенка, а после врезался 
в стеклянную стену торго-
вого центра. 

Пострадавшим поспе-
шили помочь родственники 

(отец и бабуш-
ка мальчика). 
Увидев травмы 
внука, пожилая 
женщина упа-
ла в обморок. 
Очевидцы под-
бежали к транс-
портному сред-
ству, вытащили 
16-летнего во-
дителя и стали 
избивать. Один 

из прохожих вызвал «ско-
рую помощь». Пострадав-
шие до приезда медиков 
находились в сознании, 
однако ребенок был не в 
силах встать с земли. Ба-
бушку, мать и ребенка до-
ставили в больницу. 

У мальчика определи-
ли травму головы, ушибы 
и гематомы лица и тела. 
Сейчас его состояние ста-
бильное. Мать ребенка от-
делалась ушибами конеч-
ностей. 

Родственники виновни-
ка ДТП связались с роди-
телями ребенка и готовы 
оказать финансовую по-
мощь. Оказалось, что юно-
ша, чтобы купить машину, 
подрабатывал курьером 
в доставке. Также у пар-
ня остались подарочные 
деньги после дня рожде-
ния.

Юный водитель объяс-
нил полицейским, что в 
момент, когда его транс-
портное средство завора-
чивало за угол, одно коле-
со наехало на сломанный 
«лежачий полицейский». 
От этого якобы произошло 
залипание тормоза и руль 
выбило в другую сторону. 

Как сообщила старший 
сотрудник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, в 
отношении несовершен-
нолетнего возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Нарушение правил до-
рожного движения и экс-
плуатации транспортных 
средств».

ВО ВЗРЫВЕ ИГРУШЕЧНОЙ ГРАНАТЫ В РУКАХ РЕБЕНКА ОБВИНИЛИ ЕГО МАТЬ
На мать 9-летнего 

мальчика, в руках кото-
рого 1 мая взорвалась 
приобретенная на рынке 
игрушечная граната, со-
ставили протокол за не-
исполнение родительских 
обязанностей. Москвичка 
крайне возмущена и будет 
жаловаться.

Как выяснил «МК», днем 
33-летняя женщина с 

сыном приехала в тор-
говый комплекс на юго-
востоке Москве. Отец 
мальчика служит на СВО, 
и ребенку нравятся игруш-
ки на военную тематику. 
Он увидел пластиковую 
гранату ценой в 1000 ру-
блей в торговой палатке 
и попросил маму ее ку-
пить. Продавец уверил, 
что это просто брелок. 

Однако когда мальчик 
выдернул чеку, то пла-
стиковая граната тут же 
взорвалась у него в руках. 
Ребенка оглушило, а руки 
оказались поцарапаны. 
Пострадавшего сначала 
осмотрел местный врач, а 
администрация торгового 
комплекса предложила 
матери не вызывать «ско-
рую помощь» и полицию. 

Однако женщина все же 
позвонила в экстренные 
службы. 

Маленького пациен-
та осмотрели и оказали 
медицинскую помощь. 
Врачи диагностировали 
акустическую травму, а 
также ушибы и царапины 
на правой руке. 

Сотрудники полиции 
изучили павильон, где 

продавались взрывоо-
пасные игрушки. Помимо 
этого стражи порядка со-
ставили на мать мальчика 
протокол об администра-
тивном правонарушении 
— якобы она недосмотре-
ла за ребенком. Женщину 
возмутило такое решение 
— она планирует написать 
обращение в вышестоя-
щие инстанции.

ВТОРОКЛАССНИК ПОГИБ, ЗАСУНУВ В РОТ 
ШНУР ОТ ЗАРЯДКИ

9-летний мальчик по-
лучил смертельный удар 
током в Домодедове 30 
апреля. Он подключил к 
розетке провод от заряд-
ного устройства, после 
чего взял его в рот. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в семье уроженцев 
Таджикистана. Вечером 
рокового дня ребенок 
один в комнате играл в те-
лефоне. Мама мальчика 

с двумя другими детьми 
была на кухне. Когда с 
работы пришел отец, все 
домочадцы вышли его 
встречать. Мужчина уди-
вился, когда не увидел 
среднего сына, и попро-
сил его 13-летнего бра-
та посмотреть, не спит 
ли он. Мальчик, зайдя в 
комнату, увидел безды-
ханное тело родственни-
ка. Он лежал на матра-
се рядом с батареей, а 

одной рукой держался 
за металлическую трубу. 
Выяснилось, что ребенок 
часто играл с проводом и 
кусал его. В тот вечер он 
засунул подключенный к 
розетке шнур зарядно-
го устройства в рот. На 
разъеме отчетливо были 
видны следы зубов. 

Погибший учился в ли-
цее во втором классе и 
увлекался изучением ан-
глийского языка. 

ЛОШАДЬ УКУСИЛА ДЕВОЧКУ, 
ПЕРЕПУТАВ ПАЛЬЦЫ С МОРКОВКОЙ

Ранее друже-
любная лошадь 
укусила девочку, 
когда та ее кормила 
морковкой в парк-
отеле Серпухов-
ского городского 
округа 30 апреля.

Как стало извест-
но «МК», днем девя-
тилетние девочки-
близняшки вместе 
с мамой и бабуш-
кой пришли в этот 
парк погулять. На 
его территории 
находится конно-
спортивный клуб, 
где некоторые лошади 
содержатся в загонах, а 
другие в свободном до-
ступе. То есть к ним можно 
подойти и даже покормить 
специальным кормом, ко-
торый тут же продается.

— Мы немного погуляли 
по парку, а затем пошли к 
этим лошадкам, — расска-
зала мама пострадавшего 
ребенка. — Мы уже были 
здесь раньше, и дочкам 
очень захотелось их снова 
увидеть. Купили пакетик 
с морковью, чтобы покор-
мить лошадь, та спокойно 
стояла, не брыкалась, не 
волновалась. Одна дочка 
протянула ей морковку, 
все было хорошо, доч-
ки радовались. Так было 
приятно смотреть! А потом 
Ирочка (имя изменено), 
вторая дочка, подошла и 
тоже протянула лошадке 
морковь, но тут животное 
неожиданно очень сильно 
укусило ее за пальцы.

Увидев кровь на руке, 
которая сразу опухла, и 
шоковое состояние ре-
бенка, мать тут же об-
ратилась за помощью в 
ближайший травмпункт. 
К счастью, все обошлось: 
рану на руке девочки об-
работали и перевязали, 
но сейчас ей предстоит 
курс прививок от бешен-
ства.

— Скорее всего, лошадь 
случайно укусила, пере-
путав морковь с пальчика-
ми, — пояснила женщина. 
— Но меня сейчас волну-
ет безопасность содер-
жания животных в этом 
парке. Почему, например, 
возле некоторых живот-
ных есть специальные 
таблички «не кормить», 
а возле этой лошади не 
было. Хотя, как мне ска-
зала директор конно-
спортивного клуба, эта 
красавица, которая живет 
тут с 2017 года, никогда 
никого не кусала.

Четыре новых 
памятных моне-
ты выпустил 2 
мая Банк Рос-
сии. Монеты 
из недраго-
ценных метал-
лов номина-
лом 10 рублей 
— продолжение 
серии «Города 
трудовой до-
блести».

Новые моне-
ты посвящены 
Перми, Сама-
ре, Саратову 
и Томску. На 
аверсе у всех — 
номинал в обрам-
лении дубовой и 
лавровой ветвей. 
В нуле у десят-
ки — защитный 
элемент, если 
хорошо при-
смотреться, то 
на рифленой по-
верхности «дырки 
от нолика» можно 
разглядеть на-
ложенные одна 
на другую над-
писи «10» и 
«РУБ».

На тыльных 
сторонах мо-
нет изображены 
памятники, по-
священные боевой 
и трудовой доблести, 
проявленной жителями 
городов в годы войны. На 
реверсе монеты «Пермь» 
— рельефное изображение 
монумента «Героям фронта 
и тыла», памятника, уста-
новленного в ознамено-
вание 40-летия Победы в 
Великой Отечественной 
войне. На монете «Сама-
ра» изображен фрагмент 
мемориального комплекса 

«Монумент Славы». 
На реверсе «Са-

ратова» — мо-
нумент «Геро-
ям фронта и 
тыла». Монету 
«Томск» укра-

шает памят-
ник «Женщине 

и подростк у, 
ковавшим Победу 

в тылу». Тираж 
каждой из мо-
нет — 1 милли-
он экземпля-
ров.

Ранее в серии 
«Города трудо-

вой славы» вышло 
12 монет: «Ниж-

ний Новгород», 
«Нижний Тагил», 
«Новокузнецк», 
«Новосибирск», 
«Ижевск», «Ир-
к у тск», «Ка-

зань», «Маг-
нитогорск», 

«Боровичи», «Ека-
теринбург», «Ива-

ново» и «Омск».
Как сообщили 

«МК» в пресс-
службе Банка 
России, в сле-
дующем году в 

серии «Города 
трудовой добле-

сти» планируется 
выпустить монеты, 

посвященные Ульянов-
ску, Уфе, Челябинску и 
Ярославлю.

Формально десятиру-
блевки стоят именно 10 
рублей, но фактически они 
могут стоить дороже номи-
нала. По словам нумизма-
та Михаила Давыдова, вы-
пущенные ранее монеты 
серии стоят 20–30 рублей, 
стоимость самых редких 
достигает 70 рублей.

telegram:@mk_srochno
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За март россияне оформили в 
банках 126 тыс. ипотечных кре-
дитов на 500 млрд рублей, что 
на 39% и 36% соответственно 

меньше, чем было в том же месяце прошлого 
года, сообщили в ОКБ. Другие компании на 
этом рынке также заметили снижение. Так, 
в «Скоринг бюро» указали, что в марте этого 
года жилищных займов стало на 34% меньше 
в количестве договоров и на 27% в деньгах, 
чем в первом месяце весны 2023 года. В 
Национальном бюро кредитных историй 
(НБКИ) отметили, что за тот же период со-
кращение выдачи новых ипотек по сравне-
нию с 2023 годом составило 24% в штуках 
и 22% в рублях. 

 Рынок недвижимости власти «замора-
живают» намеренно. «Для экономики сейчас 
важно сократить долю долговой нагрузки и 
стабилизировать рынок жилья», — поясня-
ет доцент кафедры финансов устойчивого 
развития РЭУ им. Г.В.Плеханова Мария Ер-
милова. «Сильные мира сего» последова-
тельно предпринимают шаги для этого уже 
более полугода. Как напомнил руководитель 
Аналитического центра «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко, ставки по ры-
ночным кредитам после повышения ключе-
вой стали заградительные, условия выдачи 
льготной ипотеки тоже ухудшились: перво-
начальный взнос в конце прошлого года 
увеличили до 30%, максимальный кредитный 
лимит для столичных регионов снизили с 
12 млн до 6 млн рублей. Напомним, что на 
Москву, Санкт-Петербург и прилегающие к 
мегаполисам области приходилось до трети 
объема рынка льготного кредитования. 

 Кроме того, регулятор ввел загра-
дительные надбавки к коэффициентам риска 
по ипотечным кредитам с низким первым 
взносом и для сильно закредитованных 
заемщиков. И основная цель этих мер за-
ключалась в том, чтобы остудить рынок и 
остановить рост цен. Напомним также, что в 
марте 2023-го ключевая ставка находилась 
на уровне 7,5%, это позволяло многим росси-
янам, которые не подходили под параметры 
льготных программ, купить жилье в ипотеку 
на рыночных условиях по ставкам 8–9,5%. В 
марте же 2024 года рыночная ипотека фак-
тически в два раза дороже: она выдается 
под 16,5–18%. 

 По законам рынка снижение интереса 
граждан к ипотечному кредитованию должно 
привести к уменьшению спроса на недвижи-
мость и, следовательно, вызвать падение 
стоимости квартир. Однако мнения экспер-
тов о том, сработает ли данный механизм 
в этот раз, разошлись. «Не стоит ожидать 
снижения стоимости квадратного метра, 
так как предпосылок к этому, к сожалению, 
нет. Это проектное финансирование банков, 
оно напрямую влияет на стоимость квадрат-
ного метра, еще очень высокая стоимость 
стройматериалов, — говорит руководитель 
департамента ипотечного кредитования Est-
a-Tet Мария Аврова. — В лучшем случае воз-
можны разовые акции или дополнительные 
скидки от застройщиков на определенный 
пул квартир». По ее мнению, россияне от 
«замерзания рынка» кредитования никаких 
преимуществ не ощущают, ведь стоимость 
жилья постоянно растет, кредиты становятся 
менее доступными и дорогими, увеличились 
требования к первоначальному взносу. 

 Но есть и другое мнение. По словам 
Репченко, снижение стоимости жилья на 
фоне просевшего спроса ожидается на вто-
ричном рынке Московского региона: весь 
первый квартал средняя стоимость метра 
на «вторичке» топталась на месте, а в апре-
ле, впервые с декабря 2022 года, показала 
минус, пусть и символический (-0,2%, до 
271 690 рублей за кв. метр в среднем). «Ско-
рее всего, в ближайшие месяцы тенденция 
к сползанию цен вниз сохранится, причин 
для разворота тренда нет», — утверждает 
Репченко. 

Говорить о тренде на снижение цен на 
рынке новостроек пока не приходится: здесь 
все упирается в решение о дальнейшей судь-
бе безадресной льготной ипотеки после 
1 июля и о том, в каком виде сохранится 
семейная ипотека, которая сегодня тоже 
хорошо поддерживает спрос. «Если доля 
госпрограмм существенно не сократится, 
то первичный рынок ждет стагнация, то есть 
цены будут топтаться на месте, — полагает 
эксперт. — Но, возможно, вырастут размер 
дисконта и число скидочных предложений 
для поддержания продаж в период сезонно-
го падения спроса». Сегодня максимальный 
дисконт на первичном рынке достигает 30%. 
А от охлаждения рынка недвижимости по-
купатели, конечно, выиграют: снизившие-
ся цены сделают жилье доступнее, уверен 
Репченко. 

Наталия ТРУШИНА.

АМЕРИКА 
ПЫТАЕТСЯ ВЕРНУТЬ 
ТБИЛИСИ «В СТРОЙ» 
c 1-й стр.

А вот и «ответный привет» Ива-
нишвили от этой самой «глобаль-
ной партии войны». Официаль-
н ы й  п р е д с т а в и т е л ь 

государственного департамента США Мэтью 
Миллер: «Заявления и действия правительства 
Грузии несовместимы с демократическими 
ценностями, лежащими в основе членства в 
ЕС и НАТО, и ставят под угрозу путь Грузии к 
евроатлантической интеграции». Та же самая 
мысль в заявлении американского посольства 
в Тбилиси: «Антизападная риторика «Грузин-
ской мечты» (партии Иванишвили. — «МК») 
ставит Грузию на опасный путь. Заявления и 
действия правительства Грузии несовместимы 
с демократическими ценностями». Непосред-
ственная причина всех этих разборок — при-
нятый парламентом Грузии во втором (то есть 
не окончательном) чтении закон об иностранных 
агентах. Но за этим конкретным поводом скры-
вается нечто более важное: вопрос о власти и 
о внешнеполитической ориентации Тбилиси. 

Фраза «ласковый теленок двух маток со-
сет» в политике не считается комплиментар-
ной по отношению к этому самому теленку. 
Но многовекторный внешнеполитический 
курс — это самое оптимальное для стран 
типа Грузии. Зачем становиться разменной 
монетой (или, если цитировать Иванишвили, 
«пушечным мясом») в разборках больших 
геополитических игроков? Не лучше ли блю-
сти собственные интересы и наблюдать за 
этими разборками со стороны? С точки зре-
ния Бидзины Иванишвили, который является 
фактическим лидером Грузии начиная с 2012 
года, однозначно лучше. При этом он отнюдь 
не является противником евроатлантической 
ориентации своей страны. Но, по его мнению, 
эта самая евроатлантическая ориентация не 
должна носить абсолютный характер и должна 

служить интересам Грузии, а не наоборот. 
Для страны, которой Бидзина Иванишвили 

управляет со своей огромной виллы на холме в 
центре Тбилиси, такая позиция стала рецептом 
успеха. Но вот Запад она откровенно раздра-
жает. А еще есть такой важный фактор, как 
политический раскол в стране. Прогуливаясь 
в этом январе по Тбилиси, я наткнулся на за-
ведение, которое, как следовало из объявления 
на русском языке, предъявляло следующие 
требования к своим посетителям: «Входя в Ezo, 
вы соглашаетесь со следующими требования-
ми: вы уважаете территориальную целостность 
Украины, и все остальные оккупированные 
территории — это Украина. Вы уважаете терри-
ториальную целостность Сакартвело: Абхазия 
и Южная Осетия — это Сакартвело... И да, мы 
не Грузия, мы Сакартвело. Мы не грузины, мы 
картвели». 

Рад сообщить, что недавно это заведение 
обанкротилось. Но вот политическая идеология, 
которая делала возможной такую шизофрению, 
к несчастью, очень далека от банкротства. У 
Саакашвили и его идей по-прежнему масса 
сторонников в Грузии. И эти сторонники с легко-
стью прибегают к политическому насилию, как 
только у них появляется для этого достаточно 
веский предлог. Так было, например, в 2019 году, 
когда в рамках проведения межпарламентской 
ассамблеи Православия радушные грузинские 
хозяева усадили российского депутата Сергея 
Гаврилова в кресло спикера парламента страны. 

Так происходит и сейчас — желание правящей 
партии все-таки принять закон об иностранных 
агентах привело к новому массовому побоищу 
у парламента. 

Чем закончится нынешнее противостоя-
ние — пока непонятно. Но пример 2019 года 
показывает: контроль Бидзины Иванишвили 
и его сторонников над ситуацией в стране 
крайне далек от абсолюта. Тогда, если кто за-
был, правящая партия сначала держала удар, 
а потом фактически капитулировала перед 
оппозицией. Вывод очевиден: мы должны быть 
готовы к тому, что власть, а следовательно, и 
внешнеполитическая ориентация Грузии, может 
поменяться еще раз. Разумеется, Бидзина Ива-
нишвили образца 2024 года бесконечно далек 
от Эдуарда Шеварднадзе образца 2003 года. 
В начале этого века сторонники Саакашвили 
свергли склеротический режим, который уже 
давно находился в состоянии политического 
банкротства и функционировал только по инер-
ции. Шеварднадзе было нечего предложить 
Грузии. Иванишвили, напротив, есть что ей 
предложить, и то, что происходит на Украине, 
самым наглядным образом доказывает его 
правоту. 

Но в политике побеждает не тот, кто прав, а 
тот, кто сильнее. Поток ультиматумов со сторо-
ны Запада ставит Иванишвили в очень сложное 
положение. Посмотрим, сможет ли он из него 
выбраться. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЛИЧНАЯ ВСТРЕЧА 
С ПРЕЗИДЕНТОМ
С другими губернаторами 
Владимир Путин  в последнее 
время общался по видеосвязи
2 мая Владимир Путин встретился 
с губернатором Тульской области 
Алексеем Дюминым на фоне упор-
ных слухов о его скором возвраще-
нии в Москву: предполагается, что 
бывший охранник президента может 
получить пост в одном из силовых 
ведомств или в Кремле. И хотя 
публично карьерные перипетии на 
встрече не обсуждались, обращает 
на себя внимание то, что в отличие 
от остальных глав регионов Путин 
принял Дюмина лично. А большая 
часть доклада губернатора была 
посвящена вопросам, связанным с 
СВО и деятельностью Минобороны. 

Тульского губернатора Владимир Пу-
тин принял в своей загородной резиденции 
Ново-Огарево. «Как дела у вас?» — скорее 
по-товарищески, чем «по-начальственному», 
поинтересовался он. 

— Спасибо, работаем.
— У вас такой впечатляющий рост про-

мышленного производства, стройка растет, 
хорошие показатели, — с ходу похвалил пре-
зидент. Он высказал пожелание послушать о 
том, как решается самая острая социальная 
проблема Тульской области — расселение 
аварийного жилья. Но Алексей Дюмин решил 
взять инициативу в собственные руки. «Я бы 
хотел начать встречу с самого важного, с 
самого актуального на сегодняшний день. 
Это поддержка участников, наших парней, 
которые принимают участие в специальной 
военной операции, и членов их семей», — 
сообщил губернатор. 

Из его рассказа следовало, что Тульская 
область идет в авангарде — здесь действуют 
не только федеральные, но и собственные 
программы. Всего около 60 мер поддержки. 
По собственной инициативе власти региона 
решили в первоочередном порядке обеспе-
чить жильем бойцов, стоявших в очереди 
на улучшение жилищных условий. За счет 
средств областного бюджета им выдаются 
жилищные сертификаты на покупку квартир. 

Кроме того, местные застройщики, по сло-
вам Дюмина, безвозмездно сформировали 
фонд из 50 квартир, которые будут отре-
монтированы и меблированы. «Этот фонд 
направлен на решение жилищных вопросов, 
которые по тем или иным причинам не по-
падают под меры поддержки или требуют 
дополнительной бумажной волокиты», — 
пояснил губернатор. 

Вторую часть своего доклада Алексей 
Дюмин посвятил взаимодействию области 
с Министерством обороны. Напомнив, что 
Тула — город оружейников, он со знанием 
дела рассказал об увеличении мощностей 
оборонных предприятий и выполнении 
«кадрового задания». В 2022–2023 годах 
в ВПК было дополнительно трудоустроено 
17 тыс. человек. В этом году нужно найти 
еще 8 тыс. «Цифра достаточно серьезная, 
задача сложная, но выполнимая», — заверил 
глава региона.

Дюмин дал понять, что поддерживает 
прямую связь с командирами, которые на-
ходятся в зоне СВО. От них становятся из-
вестны потребности в номенклатуре, которой 
область помогает обеспечивать боевые под-
разделения. Не вдаваясь в детали, Дюмин 
пояснил, что эта номенклатура не стоит на 
вооружении, однако «достаточно серьезно 
влияет на эффективность выполнения по-
ставленных задач». Он также рассказал о 
подготовке за счет средств регионального 
бюджета операторов БПЛА. По «мишенной 
обстановке» центр, созданный на терри-
тории области, максимально приближен к 
тем условиям, где находятся российские 
военнослужащие. Там можно отрабатывать 
как оборонительные, так и наступательные 
действия, а также учиться обходить средства 
РЭБ. «Уже порядка 15 выпусков по этому на-
правлению. Это серьезная поддержка, мы это 
делаем во взаимодействии с Министерством 

обороны», — отрапортовал губернатор. 
Только в конце своего выступления 

Дюмин обратился к тому, о чем спрашивал 
Путин. Предыдущий этап программы рас-
селения аварийного жилья, по его словам, 
был завершен досрочно, но осталось еще 
300 тыс. кв.м. Это много, проблема дей-
ствительно острая. Однако понимание, как 
двигаться дальше, у властей есть, заверил 
губернатор. Дополнительных вопросов к его 
докладу у главы государства не возникло. 
Однако перед завершением встречи Путин 
успел еще раз похвалить Дюмина за эффек-
тивность. Индекс промпроизводства растет 
на 6% ежегодно. Это «очень хорощо». 

Отметим, что и сама встреча, и похвалы 
в адрес тульского губернатора появились 
на фоне слухов о скором переезде Алексея 
Дюмина в Москву. После инаугурации, на-
меченной на 7 мая, в правительстве и Адми-
нистрации Президента начнется неизбежная 
ротация — многие полагают, что Путин мо-
жет рассматривать Дюмина в качестве главы 
одного из силовых ведомств, вице-премьера 
или нового члена АП. Подобные прогнозы 
появились сразу после выборов президента, 
когда тульского главу начали включать в рей-
тинги губернаторов, которые могут пойти на 
повышение, и усилились после ареста Тимура 
Иванова. (Как известно, Дюмин некоторое 
время занимал тот же самый пост в МО, что 
и Иванов.) Примечательно также, что Путин 
принимал Дюмина лично. Тогда как руководи-
тели Мурманской, Волгоградской, Астрахан-
ской, Сахалинской областей, а также Крыма 
и Забайкальского края делали свои доклады 
президенту по видеосвязи. Кроме того, феде-
ральные телеканалы не стали ограничиваться 
отрывками встречи, а показали целый сюжет 
про Дюмина и успешно развивающуюся под 
его началом Тульскую область. 

Елена ЕГОРОВА.

Госдума хочет, чтобы дети 
поддерживали родителей 
своими пенсионными баллами
Россиянам, которые уже начали ра-
ботать, могут разрешить передавать 
пенсионные баллы родителям, на-
ходящимся на заслуженном отдыхе. 
Чтобы старики могли повысить стра-
ховую пенсию. Такой законопроект в 
Госдуму внесла одна из депутатских 
фракций.

В пояснительной записке к документу 
говорится о том, что средний размер стра-
ховой пенсии по старости хоть ежегодно и 
индексируется, но не успевает за ростом 
потребительских цен, в том числе и на про-
дукты. Ведь к ним необходимо добавлять и 
другие траты: на коммунальные услуги, одеж-
ду и обувь. Влетает все это в копеечку.

В 2024 году, согласно данным Минтруда, 
средний размер пенсий в России составляет 
23 405 рублей. Но все это весьма условно, 
поскольку в стране немало регионов, где эти 
выплаты ненамного превышают прожиточный 

минимум. И этих финансов пожилым людям 
не хватает для удовлетворения своих базо-
вых потребностей.

Как известно, многие, если не большин-
ство социальных инициатив от депутатов 
Госдумы, правительство заворачивает на 
доработку. Под традиционным клише «не ука-
зан источник финансирования». Вспомним 
хотя бы про индексацию пенсий работаю-
щим: сколько было предложений от разных 
фракций, но ни одно из них не нашло под-
держки в правительстве.

Не исключено, что этот законопроект 
получит одобрение в высших эшелонах 
власти. Ведь в нем предельно точно указан 
источник финансирования — работающие 
дети. Пускай они поддерживают заработан-
ными пенсионными баллами престарелых 
родителей.

В общем, если гора не идет к Магомеду, 
значит, дети должны помогать родителям. По 
задумке авторов этой инициативы, не более 
двух баллов за каждый год. 

Здесь, правда, есть один маленький 
нюанс. Отпрыски должны помогать преста-
релым родителям и без всякого закона. С 
аванса и получки «подбрасывать» деньжат, 

чтобы те не чувствовали свою финансовую 
ущербность. 

Ну а если работающие дочки и сыновья 
не больно пекутся о папах и мамах, то вряд 
ли они станут дарить им и свои пенсионные 
баллы. 

Напомним читателям, что сегодня для 
получения страховой пенсии по старости ми-
нимальный трудовой стаж должен составлять 
от 15 лет, а количество пенсионных баллов 
на счету — 28,2. 

— Такое впечатление, что законотворцы 
не совсем хорошо представляют, как устро-
ена наша пенсионная система, — говорит 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов. — Ра-
ботающий человек в первую очередь должен 
обеспечить свою собственную пенсию. У него 
в Социальном фонде есть индивидуальный 
пенсионный счет, куда от работодателя пере-
числяются сведения о страховых взносах. На 
основании этого ему назначают пенсионные 
баллы. При зарплате на уровне минимального 
размера оплаты труда, МРОТ, он получает 1 
балл за год трудового стажа. Отдавать роди-
телям ему, как вы понимаете, нечего.

— Но если взрослый сын или дочь полу-
чают хорошую зарплату, то они в состоянии 
отдать «лишние» пенсионные баллы?

— 50% россиян имеют медианную зар-
плату в пределах 55 тысяч рублей. Чтобы 
при такой зарплате накопить необходимое 

количество баллов, нужно иметь примерно 40 
лет трудового стажа. Да и кто гарантирует, что 
передаваемые баллы перейдут родителям?

Теоретически поделиться лишними бал-
лами могут лица, зарабатывающие очень 
большие деньги. Почему теоретически? По 
закону у нас, как и во всем мире, существу-
ет планка отсечения. После которой, какие 
бы он деньги ни зарабатывал, ему просто 
не начисляются пенсионные баллы. Они не 
формируются. Иначе все пенсионные деньги у 
нас уходили бы богатым — бизнесменам, топ-
менеджерам крупных компаний и прочим.

— Значит, благосостояние своих роди-
телей дети поднять никак не могут?

— Законотворцы ищут проблему там, 
где ее нет. Вопрос давно решен. Передавать 
баллы невозможно, а выкупать разрешено. 
Это могут делать за родителей не только дети, 
но и родственники. Кто платит — значения 
вообще не имеет. Заключаешь договор с Со-
циальным фондом и оплачиваешь покупку. В 
нынешнем году один пенсионный балл стоит 
50 758 рублей.

Однако и в этой процедуре нет эконо-
мического смысла. Гораздо проще и без 
всякой бухгалтерии просто отдать деньги 
родителям, чтобы они совершили необхо-
димые покупки. 

Но это уже вопрос воспитания своих де-
тей, то, что называется «семья и школа».

Владимир ЧУПРИН.

ВВП ИПОТЕКА

ПРОЕКТ

ПОРА ПО БАЛЛАМ

Каждый вечер в центре Тбилиси.
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СЕГО ДНЯ
Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Более 600 
в е л и к а н о в 

со всей Каталонии 
прошли в это воскресе-
нье парадом по улицам 
центра Барселоны — так 
празднуется Эфемери-
да, которой в этом году 
исполняется 600 лет. 
Традиция связана с пер-
вым письменным упоми-
нанием гиганта в городе 
и в мире — оно зафикси-
ровано в «Книге торже-
ственных мероприятий 
Барселоны» и датирова-
но 1424 годом. Сегодня 
группа великанов стар-
товала одновременно из 
четырех точек рядом с 
Триумфальной аркой, 
чтобы направиться по 
проходу к месту своей 
финальной встречи на 
П а с е о - д е - Л у и с -
Компанис, где более 600 
гигантов исполнили со-
вместный финальный 
танец.

КАДР

ДЕНЬГИ 

СВО

ПАМЯТЬ

ПРАЗДНИК

ЖЕНЩИНЫ-САМОЗАНЯТЫЕ ЗАРАБАТЫВАЮТ БОЛЬШЕ МУЖЧИН

ДО АВДЕЕВКИ ТЕПЕРЬ МОЖНО ДОБРАТЬСЯ НА АВТОБУСЕ, 
НО ЭТО ПО-ПРЕЖНЕМУ ОПАСНО

ИДЕЮ МОНУМЕНТА ПОДСКАЗАЛИ «А ЗОРИ ЗДЕСЬ ТИХИЕ»

Стереотип о том, что 
мужчинам якобы пла-
тят больше, чем жен-
щинам, разбивается 
о новую реальность 
— эпоху самозанятых-
фрилансеров. По дан-
ным экспертов одного из 
сервисов документообо-
рота, в 2023 году общий 

годовой оборот у самоза-
нятых женщин оказался на 
45% выше, чем у мужчин, 
а средний чек почти в два 
раза выше. При этом общее 
количество самозанятых 
женщин выросло на 22% по 
сравнению с 2022 годом. Их 
оборот увеличился на 28%, 
а количество принятых ими 

платежей — на 35%. Сред-
ний чек при этом снизился 
на 5%, до 1366 рублей. В 
то же время количество 
самозанятых мужчин уве-
личилось на 55%, их оборот 
вырос на 52%, количество 
оплат — более чем вдвое. 
Средний чек тоже снизился 
на 34%.

Власти ДНР приняли 
решение запустить авто-
бусное сообщение между 
Ясиноватой и Авдеевкой. 
Об этом в эфире телеканала 
«Россия-24» заявил глава 
республики Денис Пушилин. 
Курсирование транспор-
та стартует в ближайшие 
дни, но на запуск больших 
пассажирских автобусов 
рассчитывать не приходит-
ся. Сначала перевозки будут 
осуществлять посредством 
микроавтобусов из сооб-

ражений безопасности. Ведь 
освобожденная Авдеевка 
до сих пор находится под 
прицелом украинской ар-
тиллерии и беспилотников. 
Дороги республики и граж-
данский транспорт стали 
частыми целями ВСУ. Так, не 
раз перекрывалась трасса 
Ясиноватая — Горловка, где 
за несколько недель жерт-
вами сброса боеприпасов 
и атаки дронов-камикадзе 
стали десятки человек. 
Из-за угрозы обстрелов был 

отменен автобусный рейс 
из Ясиноватой в Донецк. 
Беспилотники противника 
не раз сбрасывали снаряды 
на маршрутные автобусы и 
в столице региона. Также 
остается проблема с разми-
нированием освобожденных 
территорий. Инженерно-
саперная бригада груп-
пировки войск «Центр» на 
конец апреля обезвредила 
порядка двух тысяч неразо-
рвавшихся боеприпасов, 
ВОП, растяжек и мин. 

В Подмосковье, рядом с 
Главным храмом Воору-
женных сил РФ, 2 мая 
торжественно открыли 
скульптурную компо-
зицию «Подвигу жен-
щин». Памятник создан по 
мотивам фильма «А зори 
здесь тихие». В церемонии 
приняли участие замми-
нистра обороны — на-
чальник Главного военно-
политического управления 
генерал-полковник Виктор 
Горемыкин и замминистра 
обороны Татьяна Шевцова. 
Авторы памятника — скуль-
птор Алексей Чебаненко и 
архитектор Андрей Белый. 
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ГДЕ В МОСКВЕ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ БЛАГОДАТНЫЙ ОГОНЬ ИЗ ИЕРУСАЛИМА

Источник: фонд Андрея Первозванного

1. Храм Всемилостивого 
Спаса в Митине. 
Пятницкое шоссе, вл.5
2. Храм Новомучеников 
и исповедников российских 
в Строгине. 
Строгинский бульвар, д.20
3. Храм Всех Святых на 
Соколе. 
Ленинградский проспект, 
д.73а.
4. Храм Иконы Божией 
матери «Нечаянная радость» 
в Марьиной Роще. 
Шереметьевская ул., д.33
5. Храм Преображения 
Господня. 
Преображенская площадь, 
д.9а
6. Богоявленский кафедраль-
ный собор в Елохове. 
Спартаковская ул., д.15
7. Знаменский собор. 
Варварка ул., д.8а
8. Храм Введения Пресвятой 
Богородицы в Вешняках. 
Кетчерская ул., вл.2Б
9. Храм Георгия Победоносца 
на Поклонной горе
10.  Храм Живоначальной 
Троицы в Карачарове. 
Рязанский проспект, д.3
11.  Храм святителя Иова. 
Можайское шоссе, д.56, стр.1
12. Храм Живоначальной 
Троицы в Старых Черемуш-
ках. Шверника ул., д.17, 
корп.1, стр.1

13.  Храм Живоначальной Троицы в Орехово-Борисове. 
Каширское шоссе, д.61а
14.  Храм Покрова Пресвятой Богородицы в Ясеневе. 
Литовский бульвар, д.7а.
15.  Храм святителя Тихона, патриарха Всероссийского. 
Город Московский, 1-й микрорайон, вл.50.
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Житель Латинской Америки побил мировой рекорд, совершив смелую про-
гулку по хайлайну (натянутому канату) над самым высоким вулканом в мире 

— на высоте почти 7000 метров. Это произошло на вершине Невадо Охос-дель-Саладо 
на границе Чили и Аргентины. Протяженность каната, по которому шагал авантюрист, со-
ставляла 33 метра. 
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c 1-й стр.
Трофеи взяты в боях под 
Работином и Малой Ток-
мачкой в Запорожской об-
ласти, а также в Авдеевке 

Донецкой народной республики. Всего 
представлено свыше 30 бронированных 
машин производства США, Великобри-
тании, ФРГ, Швеции, Франции, Финлян-
дии, Австрии, Турции, Чехии, Австралии, 
Украины и даже ЮАР.

В числе экспонатов 60-тонный аме-
риканский танк «Абрамс», французский 
колесный танк АМХ-10RC, немецкая бое-
вая машина пехоты «Мардер» и немец-
кий танк «Леопард». Здесь же образцы 
стрелкового и инженерного вооруже-
ния армий стран НАТО, средства связи 
и снаряжение. 

Своим мнением о выставке с «МК» 
поделился полковник милиции в отставке 
Иван Соловьев, автор художественных 
книг о героях СВО.

— Вся эта хваленая техника, которую 
Запад представлял как «непобедимую», 
«чудо-оружие» — «вундер-ваффе», горит, 
как и любая другая, — отметил он. — Еще 
один важный момент заключается в том, 
что мы показали боеспособность нашей 
техники, проверенной ходом СВО, что 
значительно может изменить расклад 
на мировом оружейном рынке. Выставка 

— очень знаковая для нас, в ней нет изде-
вательства… Мы планомерно работаем, 
спокойно, с достоинством показываем 
всему миру, что Российские вооруженные 
силы сегодня — первая армия в мире, 
которая способна уничтожать все, что по-
шлют враги на нашу землю. Это — сигнал 
Западу: что бы вы ни развернули против 
нас, все это будет уничтожено.

Интересно наблюдать за реакцией 
посетителей на увиденное. Многие из 
тех, с кем удалось пообщаться, говорили, 
такая акция необходима для патриотиче-
ского воспитания молодого поколения.

— Это наша страна, наша история, и 
вершится она здесь и сейчас, — говорит 
москвичка Татьяна Кириллина, пришед-
шая на Поклонную гору с двумя дочками. 
— Мы должны знать подвиги наших геро-
ев, чтобы не повторить судьбу Украины, 
отрекшейся от своего прошлого. Детям 
тоже интересно было посмотреть на тех-
нику. Изучив всю площадку, мы, скажем 
так, собрали в голове мозаику картины 
происходящего в зоне спецоперации, 
прикоснулись к ней. Полученные впечат-
ления мы будем очень долго хранить. 

— Мне очень понравились танки. 
Такие большие, очень впечатляет. Мама 
говорит, что нужно знать, с кем сража-
ются наши военные, и потому мы вместе 

решили прийти сюда, — говорит с нео-
бычной для школьницы серьезностью 
ее дочь Юлия.

Некоторые, чтобы увидеть уникаль-
ную выставку, и вовсе приехали в Москву 
из других регионов. Например, семья 
Грудининых специально прибыла на 
несколько праздничных дней из Санкт-
Петербурга.

— Очень хотели попасть на Поклонку. 
Особенно удивил подбитый под Авдеев-
кой «Абрамс», который привезли сюда в 
ночь перед открытием выставки. С учетом 
современных боевых действий оказалось, 
что это не такая уж и грозная машина, 
как о ней писали американцы, — поде-
лился размышлениями отец семейства 
Александр.

— Выставка замечательная. Хотелось 
показать детям, против чего сражают-
ся наши ребята, а это ни много ни мало 
— техника самых разных стран. Однако 
ничего, я считаю, в этом страшного нет, 
поскольку, как показывают экспонаты, 
благодаря нашему кумулятивному сна-
ряду и она горит и полыхает, — рассказал 
Антон Федореев, приехавший с семьей на 
выставку из Белгородской области.

— Мне больше понравился тот, сго-
ревший, — воодушевленно отозвался 
об американском танке «Абрамс» его 
сынишка Платон. 

— Наш народ не в первый раз видит 
выставку трофейной техники в Москве. 
Более 80 лет назад — с 1943 по 1948 год 
— в московском парке Горького прово-
дилась выставка образцов трофейного 
вооружения, захваченного у фашистской 
Германии. Наша выставка продолжает 
ту традицию. В частности, у нас пред-
ставлена самоходная артиллерийская 
установка «Мардер-2», принимавшая 
участие во Второй мировой войне, — 
рассказал старший научный сотрудник 
Центрального музея Вооруженных сил 
РФ Андрей Любчиков.

Среди посетителей выставки трофе-
ев немало людей пожилых, мне интерес-
но было узнать их мнение о необычной 
акции.

— Так случилось, что мой отец и дед 
воевали тогда, в 1940-х, а теперь борются 
в зоне СВО с современным нацизмом внук 
и племянник, — говорит пенсионерка Ека-
терина Трошина-Кастрева, пришедшая на 
выставку с мужем. — Причем племянник 
не раз говорил мне, что борется за идею, 
никак не за деньги. Хочет, чтобы им горди-
лись его предки. Так что наши поколения 
неразрывно связаны…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Антон АЛЕКСЕЕВ.

Национальная политика, после-
довательно реализуемая бюрократи-
ей отечественной сборки вопреки ее 
же собственным декламациям, соз-
дает в России невыносимые условия 
для носителей русской культуры (вне 
зависимости от их национальности) 
— и всячески поддерживает носите-
лей иных, клановых культур.

Мы видим ее каждый день в ты-
сяче эпизодов. 

В разгуле безнаказанной этни-
ческой преступности, переходящей в 
прямой террор. В репрессировании 
носителей русской культуры (пыта-
ются ли они, приехав из-за рубежа, 
получить гражданство или защищать 
Россию, или просто противостоят 
мафиям ради жизни на своей земле, 
или, как философ Мямлин, проте-
стуют против требования амери-
канского конгрессмена уничтожить 
Россию как оплот «традиционных 
ценностей»). В запрете низовых объ-
единений русских — единственного 
из всех народов России! В вытесне-
нии русской культуры из всех сфер 
жизни. В глумлении над нашей общей 
историей.

Как человек, присутствовавший 
при создании нынешней государ-
ственности, свидетельствую: эта по-
литика сформирована объективными 
обстоятельствами. Глупо отрицать 
наличие заговоров и личных извра-
щений (той же русофобии), но они 
второстепенны.

Причина неприятия носителей 
русской культуры дичающей на гла-
зах частью бюрократии — компра-
дорский характер этой части.

Либерализм прошел со времен 
Вольтера долгий путь, трансформи-
ровавшись из освободителя в слугу 
глобальных финансовых спекулян-
тов. Последние зарабатывают на 
колебаниях финансовых рынков, что 
заинтересовывает их в нестабиль-
ности — и делает их врагами всех 
народов без исключения. (Кстати, 
первым таким либералом стал Ке-
ренский — Россия и здесь в аван-
гарде мировой истории.)

В ходе уничтожения советской 
цивилизации либералы еще в ее 
недрах создали эффективный бю-
рократический механизм разгра-
бления советского наследства, его 
вывоза в фешенебельные страны и 
легализации там в качестве личных 
богатств. Для обеспечения своей 
власти они предоставили этот меха-
низм в пользование всем желающим, 
и воспользовавшиеся им стали их 
подельниками.

Врагом этого грабежа были те, 
кто создавал разграбляемое и хо-
тел продолжать созидание, — те, 
кто ощущал себя народом и был 
им. Поэтому они подлежали пре-
вентивному подавлению — просто 
чтоб не допустить сопротивления, 
— вымариванием людей нищетой, 
истреблением наиболее активных 
в бандитских войнах и «конфликтах 
малой интенсивности», организаци-
ей моральной, интеллектуальной и 
физиологической деградации.

Поскольку стержнем многона-
ционального народа России явля-
ется русский народ, основной удар 
пришелся в него.

Ситуацию усугубила специфика 
русской культуры, носители которой, 
ощущая себя государствообразую-
щим народом, живут в односторон-
нем симбиозе с государством, до 
последней возможности прощая ему 
то, чего не прощают даже близким. 
Это удесятеряет силы русских, когда 
государство выражает их интере-
сы, — и обессиливает их, когда для 
самозащиты надо выступать против 
его значимых элементов.

Деморализация русских в инте-
ресах глобальных финансовых спе-
кулянтов создает в России вакуум, 
заполняемый соседями, — особенно 
если социальные катастрофы в их 
странах принуждают их к бегству.

Важно, что еще самодержавие 
развивало окраины империи (создав 
промышленные центры, например, в 
Польше и Прибалтике). Советский 
Союз продолжил эту политику с уде-
сятеренной энергией. В результате 
процветание национальных окраин 
во многом шло за счет запустения 
того же Нечерноземья, что в пери-
од деградации СССР порождало на 
окраинах презрение к русским, ко-
торые жили намного хуже.

При разрушении СССР в ряде 
республик прошли антирусские 
этнические чистки. Приведя к раз-
рушению сложных производств (на 
которых работали носители русской 
культуры), эти чистки превратили 
республики в социальный ад, откуда 
изгнавшие носителей русской куль-
туры бросились вслед за ними — в 
Россию. (Символом этого стала тад-
жикская поэтесса, громогласно при-
зывавшая к истреблению русских, а 
затем переехавшая в Москву, чтобы 
учить нас толерантности и дружбе 
народов.)

Безнаказанность этнических 
чисток сформировала на успеш-
ном примере старшего поколения 

социальный стереотип, который, как 
мы видим, успешно применяется ча-
стью «трудолюбивых соотечествен-
ников» (разумеется, небольшой, но 
пугающе заметной) едва ли не по 
всей России.

Одна из особенностей русской 
культуры — неприятие коррупции. 
Даже вымогая взятку или получая 
ее, мы сознаем, что совершаем 
преступление.

Но характер заметной части бю-
рократии, занятой разграблением 
уже заканчивающегося советского 
наследства и его вывозом за границу 
(неважно, на Запад или Юг), под-
разумевает развитие и укрепление 
коррупции.

Более того — глобальные финан-
совые спекулянты привыкли закре-
плять свое господство в экономиче-
ских колониях (в странах, вывозящих 
сырье в обмен на продукты его пере-
работки метрополиями; Россия же 
вывозит в последние еще и капиталы, 
и молодежь) именно коррупцией. При 
всем ее неприятии либералами на 
словах на деле она служит опорой 
современного либерализма (поэтому 
большинство либералов и измазаны 
в ней по уши).

В результате даже некоторые 
лично честные чиновники начинают 
ошибочно считать коррупцию едва ли 
не основой государственного строя. 
И, сталкиваясь с массами носите-
лей русской культуры, враждебно 
относящихся к коррупции, начина-
ют испытывать острую — и вполне 
объективную — потребность заме-
стить их массами носителей других 
культур, относящихся к коррупции 
толерантно, как к нормальной де-
ловой транзакции.

И мы видим это замещение на 
улицах некогда наших городов.

Массовый завоз «трудолюбивых 
соотечественников» был нужен оли-
гархам разных калибров, желающим 
минимизировать расходы на рабочую 
силу и не желающим признавать за 
трудящимися какие бы то ни было 
реальные права.

Это блокировало развитие тех-
нологий, которые стали невыгодны 
на фоне дешевого труда мигрантов, 
и разрушило рынок труда, оплата ко-
торого оказалась ниже нормальной 
для воспроизводства собственно 
российской рабочей силы. 

Затем зарплаты выросли, осо-
бенно в бюджетном секторе, за счет 
коррупции: «трудолюбивым соотече-
ственникам» выписывали деньги, на 
которые с удовольствием пошли бы 
работать и носители русской куль-
туры, — но от трети до двух третей 
этих сумм забирали себе местные 
коррупционеры.

По мере укрепления этнических 
мафий и обретения ими своих юри-
стов, пропагандистов, правоохра-
нителей, чиновников и политиков 
возникли и стали расширяться 
сферы, в которые носители русской 
культуры попросту не допускаются. 

Попытки примерно трети регионов 
защититься от дискриминации (не 
говоря о бытовых угрозах) запре-
том для мигрантов работать в тех 
или иных сферах запоздали из-за 
вертолетной раздачи гражданства 
России не желающим или не способ-
ным интегрироваться в нее.

Ситуацию усугубляет либераль-
ный отказ государства от защиты 
производства при помощи разумного 
протекционизма. На фоне вымарива-
ния России искусственно созданным 
денежным голодом и запретительно 
дорогим кредитом выгоднее произ-
водить товары для нее за границей. 
Это делает ее зависимой даже от 
бедствующих государств постсовет-
ского пространства, представители 
которых используют ее как место 
высылки религиозных экстремистов 
и просто преступников и агрессивно 
реагируют даже на высказывания о 
том, что Россия имеет право жить по 
своим законам.

Кроме того, фрукты и овощи из 
южных государств продаются в Рос-
сии на порядок дороже, чем стоят в 
местах выращивания. Ответственное 
государство изымало бы основную 
часть этих сверхприбылей тамо-
женными платежами для развития 
собственных хозяйств, в том числе 
тепличных. Отечественная же бюро-
кратия оставляет их «авторитетным 
предпринимателям», которые ин-
вестируют их в расширение своего 
влияния в России — в том числе и 
сугубо политического.

Как показано, корни националь-
ных (как и социально-экономических) 
проблем России находятся не в Ду-
шанбе или Баку точно так же и по 
тем же причинам, по которым они 
находятся не в Лондоне, Вашингтоне 
или Тель-Авиве.

Они в Москве: в характере части 
бюрократии отечественной сборки, 
настоятельно требующей оздоров-
ления и переориентации с разгра-
бления страны и вывода капитала 
на службу ее народу.

Только после этого станет воз-
можным восстановление этнокуль-
турного баланса и введение мигра-
ции в разумные рамки.

Понятно, что для выживания не-
обходимы визовый режим с государ-
ствами, расставшимися с русской 
культурой, отмена грабящей бюджет 
системы «патентов», высылка не име-
ющих полноценной легальной рабо-
ты мигрантов, лишение гражданства 
и высылка незаконно получивших его 
и асоциальных элементов, не спо-
собных к интеграции, — но сделать 
это без нормализации государства 
невозможно.

Впрочем, за констатацию опи-
санного носителей русской куль-
туры не так давно перестали са-
жать в тюрьму. Если бы смывание 
России в унитаз истории потоками 
мигрантов не продолжалось, этот 
признак можно было бы счесть 
обнадеживающим.

ГДЕ ИСТОКИ ПОТОКА МИГРАНТОВ
Корни национальных проблем страны внутри нее
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Международную выставку-форум 
«Россия», которая проходит на ВДНХ 
до 8 июля, смело можно назвать 
территорией новых знаний. Гости, 
посещая павильоны, знакомятся со 
стендами и выставками регионов на-
шей страны, ее промышленностью, 
ИТ-сектором, сельским хозяйством 
и нефтянкой. Недавно павильон 
компании «Роснефть» — один из 
любимых для посетителей — об-
новился перед теплыми деньками. 
Теперь там можно выпить вкусного 
кофе на веранде, поучаствовать в 
экоактивностях, узнать больше о 
том, как в России добывают черное 
золото, а также стать слушателем 
лекций на интересные темы 
и даже выиграть призы 
в квизах.

Первое, на что 
обратили внимание 
гости ВДНХ, — об-
новилась уличная 
зона павильона 
компании. На 
месте зимней 
тюбинговой 
горки постави-
ли экспозицию 
в виде двух се-
ребряных мед-
ведей, которые 
блестят на солн-
це. На площадке 
добавились и но-
вые активности — 
теперь здесь можно 
сыграть в шахматы или 
настольный теннис, отдо-
хнуть на качелях. Также по-
сетители могут покрутить педали 
стационарного велосипеда, и ременной 
привод запустит шредер, измельчающий 
пластик. Пластиковая крошка отправляется 
на перерабатывающие предприятия и полу-
чает вторую жизнь! 

В зоне отдыха находится также летний 
кинотеатр под открытым небом, в котором 
будут проходить показы документальных 
фильмов, а также встречи с режиссерами. 
Организована и уличная выставка, на которой 

представлены фотогра-
фии производствен-

ных активов «Рос-
нефти», а также 

кадры из научных 
экспедиций ком-
пании. На сним-
ках не только 
ледоколы и 
буровые выш-
ки, но и самые 
лучшие фото 
медведей, чаек 

и других обитате-
лей Крайнего Се-

вера. Кстати, гости 
павильона могут не 

только посмотреть на 
фотографии, но и сами 

сделать отличные сним-
ки в созданных нефтяниками 

фотозонах.
Гурманам на заметку: как в павильоне, 

так и на улице традиционно можно попро-
бовать самые популярные блюда сети АЗС 
«Роснефть». Ароматный фирменный кофе 
из Венесуэлы, свежеиспеченная выпечка и 
хот-доги, блины с разными начинками, ку-
риные крылышки, картофель фри — все это 
и многое другое представлено в кафе «Зер-
но» в павильоне компании и в фуд-траках на 
улице. Для любителей перекусить на свежем 

воздухе организована также зона отдыха, 
оборудованная столами и стульями, лавоч-
ками, навесом.

Обновилась и внутренняя «начинка» 
павильона. Выставочное пространство па-
вильона «Роснефть», а это, на секундочку, 
без малого две тысячи квадратных метров, 
созданное по авторскому дизайн-проекту 
специально для Международной выставки-
форума «Россия», разделено на тематические 
зоны, которые оснащены мультимедийными 
и интерактивными экспонатами. Они посвя-
щены флагманским проектам и уникальным 
технологиям компании. 

После обновления конкуренцию всем 
полюбившейся капле нефти — она встре-
чает посетителей в центре зала — составил 
огромный керн. В нефтянке так называют 
пробу вещества, которая представляет со-
бой цилиндрический столбик, извлекаемый 
в результате бурения с целью последующего 
исследования. В павильоне он выполнен как 
стела в виде разреза земли вместе с буром. 
Рядом можно увидеть образцы горных пород, 
которые уже снабдили геологов бесценной 
информацией. В образцах, добытых в научных 
арктических экспедициях «Роснефти», можно 
рассмотреть окаменелости древних рыб и 
насекомых и даже янтарь из Восточно-Сибир-
ского моря — самого сурового в Северном 
Ледовитом океане. Возраст представленных 
пород — от 23 до 470 миллионов лет. 

Интерактивную инсталляцию продол-
жает буровая вышка флагманского проекта 
«Восток Ойл». Переместиться на западную 
окраину полуострова Таймыр можно всего 
за пару секунд с помощью QR-кода — и сво-
ими глазами увидеть уникальную российскую 
разработку в действии. Модель оживает с 
помощью дополненной реальности — вокруг 
появляются спецтранспорт, газотурбинная 
электростанция, судна снабжения в порту 
и вахтовый городок. Для добычи нефти на 
«Восток Ойл» будет задействовано свыше 
100 таких буровых установок, разработанных 

специально для суровых условий Крайнего 
Севера. Тут же стоят и хозяева Севера — бе-
лые медведи. Они главные звезды социальных 
сетей и особенно нравятся детям. Медведи 
не просто украшение павильона «Роснефти». 
Компания выполняет важную экологическую 
миссию, заботясь о резервной популяции 
этого хищника в зоопарках страны. Все миш-
ки, которые живут в неволе, получают новые 
вольеры с бассейнами и генераторами сне-
га, полноценное и разнообразное питание и 
игрушки, разработанные специально для них, 
и все это под патронажем нефтяников.

Теперь в павильоне появилось простран-
ство и для творчества, которое будет инте-

ресно и взрослым, и детям. Гости экспозиции 
смогут оживить на «цифровом холсте» объекты 
«Роснефти».  Внутри павильона продолжает 
работать кафе «Зерно», где можно не только 
перекусить, но и поучаствовать в викторинах. 
В рамках тематических дней желающие здесь 
состязаются в эрудиции и получают памятные 
призы. Кто-то уходит с удобными шоперами, 
кому-то достаются кружки с изображением 
животных, а дети больше всего любят вы-
игрывать раскраски. Так, например, было и во 
время тематических Дней ДНК, которые стали 
первыми после нового открытия павильона. 

Тематические дни были приурочены к 
одноименному профессиональному празд-
нику. В апреле 1953 года ученые смогли 
расшифровать структуру дезоксирибону-
клеиновой кислоты, в которой заложена вся 
наследственность живых организмов. Это 
было фундаментальное открытие, заложившее 
основу для других прорывных исследований 
и обеспечившее более полное понимание 
особенностей человеческого тела. 

Спустя более чем 70 лет все желающие 
могли прийти в павильон «Роснефти» и послу-
шать лекции ведущих российских ученых-ге-
нетиков. Сотрудники Центра полногеномного 
секвенирования рассказали посетителям о 
связи генетических маркеров и здоровья, о 
переходе от биоинформатики к управляемой 
биологии, о современных методах диагно-
стики заболеваний, о древней ДНК, а также 
о том, как связаны наследственность и спорт.

Врач-генетик Ирина Жегулина прочитала 
для посетителей свою лекцию «Что смогла 
сделать генетика за последние 20 лет для 
простого человека?». Кроме того, на площадке 
компании выступил заслуженный артист Рос-
сии Денис Юченков с репертуаром из спек-
такля «Песни с нашего двора». Он исполнил 
для посетителей павильона те самые, близкие 
каждому, композиции из музыкальных спек-
таклей. Гости павильона активно участвовали 
в тематических викторинах, посмотрели ин-
тервью руководителя Центра полногеномного 
секвенирования и узнали о Национальной 
генетической инициативе «100 000+Я». 

НК «Роснефть» — основной техноло-
гический партнер Федеральной научно-
технической программы развития генети-
ческих технологий. В рамках реализации 
программы создан Центр полногеномного 
секвенирования. Это научная площадка для 
поиска и внедрения новейших решений в 
области генетики, оснащенная передовым 
оборудованием, собственной инженерной 
и ИТ-инфраструктурой. 

При поддержке «Роснефти» Центр зани-
мается реализацией генетической инициа-
тивы «100 000+Я». В рамках данного проекта 
основной задачей Центра является расшиф-
ровка и систематизация геномов россиян для 
выявления предрасположенностей к тяжелым 
генетическим заболеваниям. По итогам мас-
штабного добровольного исследования будет 
создана база данных ДНК 100 тысяч россиян 
и определены референсные геномы разных 
этнических групп. Вся информация Центра 
будет храниться на находящихся в России 
серверах. Возглавляет проект один из веду-
щих мировых ученых в области молекулярной 
биологии, доктор биологических наук, про-
фессор Константин Северинов. 

На этом образовательная программа 
павильона «Роснефть» не заканчивается. 
Впереди еще много интересного.

Напомним, Международная выставка-
форум «Россия» проводится по указу Пре-
зидента Российской Федерации Владимира 
Путина с 4 ноября 2023 года по 8 июля 2024 
года на территории ВДНХ. Экспозиция «Рос-
нефти» размещена в павильоне, построенном 
по авторскому дизайн-проекту. Цифровое 
оборудование павильона, экспонаты, работа-
ющие в интерактивном режиме, рассказывают 
посетителям об истории нефтяной отрасли 
и к омпании, ее перспективах, научных раз-
работках и социальных проектах.

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 0+

В нем можно узнать больше 
о нефтяной отрасли России 

и не только
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Михаил ДЕЛЯГИН, 
заместитель председателя Комитета Госдумы 
по экономической политике, доктор экономических наук

АКЦИЯ

ОТ РАБОТИНА ДО МОСКВЫ
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



СЕГО ДНЯ
4 стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   3 мая 2024 года

ОБРАЗОВАНИЕ

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ 
(ИНН 7710904677, ОГРН 5117746058733, 
адрес: 125284, г. Москва, пр. Ленинград-
ский, д. 35, стр. 1, тел. +7 (495) 795-00-42, 
Timofeev_dv@vtbdc.ru) по поручению Бан-
ка ВТБ (ПАО) (ОГРН 1027739609391, ИНН 
7702070139), адрес (место нахожде-
ния): 191144, г. Санкт-Петербург, Дег-
тярный переулок, дом 11 литер А 
(далее — Цедент-1) и АО «БМ-Банк» 
(ОГРН 1027700159497, ИНН 7702000406), 
адрес (место нахождения): 107996, г. Мо-
сква, ул. Рождественка, д.8, стр. 1 (далее — 
Цедент-2), сообщает о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: Откры-
тые электронные торги посредством публич-
ного предложения на электронной площадке 
Акционерного общества «Новые информа-
ционные сервисы» (ОГРН 1127746228972, 
ИНН 7725752265), адрес: 119019, г. Москва, 
набережная Пречистенская, д.45/1, стр. 1, 
пом. I, этаж 3, ком. 21) в сети Интернет на 
сайте: http://trade.nistp.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 
«03» июня 2024 г. с 10:00 по московскому 
времени.

Дата и время окончания приема заявок: 
«05» июня 2024 г. в 16:00 по московскому 
времени.

Подведение результатов торгов состо-
ится на электронной площадке АО «НИС» 
(http://trade.nistp.ru/), в течение 2-х рабо-
чих дней после окончания периода торгов, 
в котором представлена заявка на участие 
в торгах и оформляется протоколом о ре-
зультатах торгов.

Предмет торгов: право на заключение на 
стороне цессионария с Цедентом-1 и Цеден-
том-2 (на стороне цедента) договоров уступки 
прав кредитора (требований) по кредитным 
договорам, договорам о выдаче банковских 
гарантий, заключенным с АО «Волгомост» 
(ИНН 6450010433), ООО «АВТ-Дорстрой» 
(ИНН 6321137880), ООО «Союздорстрой» 
(ИНН 5020053994), АО «Дмитровский Авто-
дор» (ИНН 5007006265), а также прав (требо-
ваний), возникших из сделок, заключенных 
в обеспечение исполнения обязательств по 
кредитным договорам и договорам о выдаче 
банковской гарантии.

Требования реализуются в составе единого 
лота.

Собственники (правообладатели) прав 
(требований):

1) Банк ВТБ (ПАО), ОГРН 1027739609391, 
ИНН 7702070139;

2) АО «БМ-Банк», ОГРН 1027700159497, 
ИНН 7702000406. 

Начальная (стартовая) цена прав (тре-
бований) — 8 069 780 757,15 (Восемь милли-
ардов шестьдесят девять миллионов семьсот 
восемьдесят тысяч семьсот пятьдесят семь 
15/100) руб., без НДС. 

Информационно:
I. Начальная (стартовая) цена прав (тре-

бований) Цедента-1 составляет 72,75% от 
начальной (стартовой) цены лота.

II. Начальная (стартовая) цена прав (тре-
бований) Цедента-2 составляет 27,25% от 
начальной (стартовой) цены лота. 

Минимальная цена продажи прав (тре-
бований) по результатам торгов (цена от-
сечения) —  750 000 000,05 (Семьсот пятьдесят 
миллионов 05/100) руб.

Порядок проведения торгов: торги про-
водятся на условиях и в порядке, изложенных 
в Информационной карте проведения тор-
гов, размещенной на электронной торговой 
площадке Акционерного общества «Новые 
информационные сервисы» в сети Интер-
нет на сайте: http://trade.nistp.ru/(далее — 
Информационная карта).

Оформление участия в торгах: для уча-
стия в торгах необходимо зарегистрироваться, 
подать заявку, предоставить необходимые 

документы на сайте электронной торговой 
площадки: http://trade.nistp.ru/ в режиме ра-
боты электронной площадки, а также соот-
ветствовать требованиям, предъявляемым к 
участникам торгов, указанным в Информа-
ционной карте. Заявка на участие в торгах 
подается в соответствии с Регламентом элек-
тронной площадки, размещенным на сайте 
http://trade.nistp.ru/page/reglament и требо-
ваниями Организатора торгов, указанными в 
извещении о проведении торгов и Информа-
ционной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения 
задатка: задаток вносится с 10:00 по Мо-
сковскому времени «03» июня 2024 г. по 
16:00 по Московскому времени «05» июня 
2024 г. в размере — 50 000 000,00 (Пятьде-
сят миллионов) руб. на расчетный счет Ор-
ганизатора торгов путем перечисления де-
нежных средств по следующим платежным 
реквизитам: получатель ООО ВТБ ДЦ, юр. 
адрес: 125284, г. Москва, Ленинградский про-
спект, д. 35, строение 1, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/с 40702810800020000596, Банк: БАНК ВТБ 
(ПАО) г. Москва, к/с 30101810700000000187 
в ГУ Банка России по ЦФО, БИК 044525187. 
Назначение платежа: «Задаток за участие в 
торгах по продаже прав (требований) Банка 
ВТБ (ПАО), АО «БМ-Банк» за лот № 1». 

Определение лица, выигравшего торги: 
Победителем торгов признается участник 

торгов, который представил в установленный 
срок Заявку на участие в торгах с предложе-
нием о цене лота, которая не ниже начальной 
(стартовой) цены лота, установленной для 
определенного периода проведения торгов, 
при отсутствии предложений о цене лота от 
других участников торгов.

При получении нескольких Заявок с различ-
ными предложениями о цене лота, которые не 
ниже (стартовой) цены лота, установленной 
для соответствующего периода проведения 
торгов, победителем признается участник, 
который предложил наиболее высокую сто-
имость за лот.

В случае, если несколько участников торгов 
представили в установленный срок Заявки 
с равными предложениями о цене лота, но 
не ниже начальной (стартовой) цены лота, 
установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения лота 
принадлежит участнику торгов, который пер-
вым представил в установленный срок соот-
ветствующую Заявку с ценовым предложением.

Условия договора, заключаемого по ре-
зультатам торгов:

Оплата цены уступаемых прав (требований) 
производится цессионарием денежными сред-
ствами в размере 100 (Ста) процентов цены 
уступаемых прав (требований), которая опреде-
ляется в ходе торгов и составляет максималь-
ную цену, предложенную за лот, путем пере-
числения в полном объеме указанной суммы 
на корреспондентский счет Цедента-1 (72,75% 
от максимальной цены, предложенной за лот) 
и Цедента-2 (27,25% от максимальной цены, 
предложенной за лот) не позднее 3 (Трех) рабо-
чих дней с даты подписания соответствующего 
договора уступки. Срок заключения договора 
уступки — в течение 10 (Десять) рабочих дней с 
даты поступления Цеденту-1 и Цеденту-2 про-
токола по результатам торгов, составленного 
в соответствии с регламентом электронной 
торговой площадки и документов, указанных 
в п. 17.1 Информационной карты.  

Если на дату заключения договоров уступки 
прав (требований) соответствующая задол-
женность перед Цедентом-1 и/или Цеден-
том-2, существующая на дату опубликования 
извещения о проведении торгов, была частич-
но погашена, цена уступаемых требований не 
уменьшается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий ООО «А ПРОДЖЕКТ ДЕВЕЛОПМЕНТ» (юр. 
адрес: 123290, г.Москва, тупик 1-й Магистраль-
ный, д. 5А, этаж 4, комн.32; ОГРН 1137746510494, 
ИНН/КПП 7718937000/771401001, далее — Долж-
ник) Колмогоров Алексей Николаевич (далее — 
КУ, эл/п torgikan@gmail.com, тел. 89516712403, 
адрес для корреспонденции: 197022, г.Санкт-
Петербург, а/я 28, ИНН 420591047397, СНИЛС 
073-597-804-06, № СГР АУ: 13419, член Союза 
«СРО АУ СЗ», адрес: 191015, г.Санкт-Петербург, 
ВН.ТЕР.Г. МУН. ОКРУГ СМОЛЬНИНСКОЕ, ул. 

ШПАЛЕРНАЯ, Д. 51, ЛИТ.А, ПОМ.2-Н №245; рег. 
№СРО 001-3 от 19.12.2002; ОГРН 1027809209471; 
ИНН 7825489593), действующий на основа-
нии Решения АС г.Москвы от 02.07.2020 по 
делу № А40-270341/18-18-323«Б», Опре-
деления АС г.Москвы от 02.04.2021 по делу 
№А40-270341/18-18-323«Б» сообщает: повторные 
торги в форме аукциона с открытой формой по-
дачи предложения о цене по продаже имущества 
Должника (объявление №12010450119 в газете 
«Коммерсантъ» №41(7731) от 07.03.2024, стр.167) 
признаны несостоявшимися, не поступили заявки.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий Общества с ограниченной ответственно-
стью «СтройБюро» (ООО «Стройбюро») (107045, 
г. Москва, бульвар Рождественский д. 9, стр.1, 
помещ.27, ИНН/КПП 7704269265/770201001; 
ОГРН 1037704040527) Бологов Михаил Семенович 
(302025, г. Орёл, Московское шоссе, 170, оф.254; 
ИНН 575400673181; СНИЛС 006-204-600 88; тел.: 
8-910-748-3545, e-mail: bologov_m@rambler.ru), 
действующий на основании Решения Арбитражного 
суда г. Москвы по делу №А40-142806/18-95-180 
от 01.04.2019 г., являющийся членом Ассоциа-
ции МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я 
Курская, д. 15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071), сообщает о результа-
тах открытых торгов посредством публич-
ного предложения по продаже имущества 
ООО «СтройБюро» в электронной форме на 
электронной площадке ООО «ЭП «Вердиктъ» 

(https://bankrot.vertrades.ru) (торги №1710-ОТПП). 
Победителем торгов по лоту №3 признано 
Общество с ограниченной ответственностью 
«ТБАНКРОТ.РУ» (426035, Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, улица Л.Толстого дом 28, офис 2 ком-
ната 1; ИНН:1840100394 ОГРН:1201800020575), 
действующее в соответствии с Агентским догово-
ром №18-25/04-24 от 18 апреля 2024 г., в интере-
сах Общества с ограниченной ответственностью 
«Евро Империал Строй Инвест» (105082, г. Москва, 
вн.тер.г. Муниципальный округ Басманный, ул. 
Большая Почтовая, д. 40, стр. 3; ИНН: 7728601105, 
ОГРН:1067759821910), предложившее цену в раз-
мере 220 000 руб. Заинтересованность победителя 
торгов по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему отсутствует. Арби-
тражный управляющий, саморегулируемая орга-
низация арбитражных управляющих в капитале 
победителя торгов не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда Московской 
области от 02.06.2023 г. по делу № А41-74324/21 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕН-
НОСТЬЮ ТОРГОВЫЙ ДОМ «МЕТАЛЛЭКСПОРТ» 
(142180, МОСКОВСКАЯ ОБЛ., ПОДОЛЬСК Г.О., 
ПОДОЛЬСК Г., ПОДОЛЬСК Г., МКР. КЛИМОВСК, 
БОЛЬНИЧНЫЙ ПР-Д, Д. 2, К. 1, ЭТАЖ ЦОК. №0, 
ОГРН: 1157746478625, ИНН: 7733236144) при-
знано несостоятельным (банкротом) открыто 
конкурсное производство. Конкурсным управля-
ющим утвержден Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120–385-42523), 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Централь-
ного федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, адрес: 115191, г. Москва, 
Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, 
этаж 1, пом. 85-94, регистрационный номер 002), 
регистрационный номер в реестре 364. Судебное 
заседание по рассмотрению отчета назначено 
на 21.05.2024. Конкурсный управляющий, яв-
ляющийся организатором торгов, сообщает о 
результатах повторных торгов по продаже иму-
щества ООО Торговый дом «Металлэкспорт» 

посредством открытого аукциона с откры-
той формой представления предложений 
по цене, входящего в состав лотов №№ 3–5, 
в электронной форме на электронной торговой 
площадке ЭТП «МЭТС», (http://www.m-ets.ru), 
номер торгов 135356-МЭТС, назначенных в со-
ответствии с публикацией в ЕФРСБ №13910381 
от 15.03.2024.

По лоту №3 торги признаны несостоявши-
мися, в связи с тем, что не были представле-
ны заявки на участие в торгах, организатором 
торгов принято решение о признании торгов 
несостоявшимися.

По лоту №4 торги признаны несостоявши-
мися, в связи с тем, что не были представле-
ны заявки на участие в торгах, организатором 
торгов принято решение о признании торгов 
несостоявшимися.

По лоту №5 торги признаны несостоявши-
мися, в связи с тем, что не были представле-
ны заявки на участие в торгах, организатором 
торгов принято решение о признании торгов 
несостоявшимися.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 
можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 
или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

КОШЕЛЕК
С начала 2024 года рубль демонстри-
ровал удивительную стабильность. 
Четыре прошедших месяца курс ко-
лебался в очень небольшом диапазо-
не — 89–93 рубля за доллар и 98–102 
рубля за евро. «Раскачать» рубль в ту 
или иную сторону не смогли ни пре-
зидентские выборы, ни удары бес-
пилотников по нефтяным заводам, ни 
обострение на Ближнем Востоке, ни 
террористический акт в «Крокусе»… 
Надолго ли сохранится стабильность 
валютного курса? Какие факторы и в 
какую сторону станут на него воздей-
ствовать? Сколько будет стоить рубль 
к концу 2024 года? С этими вопросами 
«МК» обратился к экспертам: финан-
совому аналитику BitRiver Владиславу 
Антонову, аналитику Финансовой ака-
демии Capital Skills Марку Гойхману, 
финансовому эксперту, автору про-
екта «Экономизм» Алексею Кричев-
скому, ведущему аналитику Freedom 
Finance Global Наталье Мильчаковой.

— С начала 2024 года курс рубля был 
достаточно стабильным. Чем это объ-
ясняется: объективными экономически-
ми факторами или усилиями денежных 
властей?

Мильчакова: «С начала года 
доллар колеблется в узком 
коридоре 90–94 рубля. С 
одной стороны, здесь есть 
влияние объективных эконо-
мических факторов, напри-
мер, сильных макроэконо-
мических показателей 
России по итогам 2023 года, 

но есть также и влияние фактора обязательной 
продажи валютной выручки. Это факторы, 
которые сдерживали падение рубля. С другой 
стороны, есть факторы, которые препятствуют 
его росту: влияние санкций, все еще высокая 
инфляция, а также возобновление покупок 
валюты в ФНБ по бюджетному правилу. То есть 
частично в динамике пары доллар/рубль в этом 
году есть влияние объективных факторов, а 
частично — административных мер, причем 
каждая из этих групп работает одновременно 
и на укрепление рубля, и на его ослабление. 
В сухом остатке — вот такой «боковик» в этой 
паре валют, который мы наблюдаем с начала 
года по сегодняшний день».

Кричевский: «Стабильность 
эта довольно относительная. 
В середине января рубль 
укреплялся почти на 5% к на-
чалу года, а сейчас с мини-
мумов доллар вырос на 
6–7%. В принципе, ничего 
странного в этом нет, потому 
что такая волатильность для 

рубля сейчас в порядке вещей, но основной 
вопрос, что будет в ближайшие полгода-
год».

Антонов: «Поддержку рос-
сийской валюте оказали со-
хранение жестких денежно-
кредитных условий и 
постепенное восстановление 
объема чистых продаж ва-
люты крупнейшими экспор-
терами к концу апреля на 
фоне налогового периода. 

Банк России сохраняет ключевую ставку на 
уровне 16%. Плюс цена на нефть марки Brent 
поднималась выше 90 за баррель, что обе-
спечивало пополнение российского 
бюджета».

Гойхман: «Достаточная ста-
бильность рубля связана с 
рядом обстоятельств. Отно-
сительное сокращение экс-
порта во многом компенси-
ровалось повышением цен 
на него. В частности, эталон-
ная марка нефти Brent c на-
чала года подорожала с 75 

до 90 долларов за баррель. С другой стороны, 
в санкционных условиях сжимался физический 
объем не только экспорта, но и импорта, что 
уменьшает спрос на валюту. Достаточно ста-
бильна инфляция. С позиций денежных властей 
поддержка для рубля — административная 
обязанность экспортеров продавать валютную 
выручку, высокая ключевая ставка ЦБ РФ, 
регулирование им предоставления банкам 
рублевой денежной массы. Увеличение бюд-
жетных расходов в начале года во многом 
компенсировалось повышением поступлений 
от налогов».

— Какие факторы влияют в настоя-
щее время и будут влиять на курс рубля 
до конца этого года? В какую сторону — 
повышения или понижения?

Антонов: «Факторы, оказывающие дав-
ление на рубль:

— Сокращение объемов валютных интер-
венций ЦБ РФ с 5 апреля. ЦБ снизил чистые 

продажи валюты на рынке, что оказало дав-
ление на рубль. 

— Укрепление доллара США к большин-
ству валют на фоне ожиданий более жесткой 
монетарной политики Федеральной резервной 
системы США. 

— Сохраняющаяся геополитическая на-
пряженность на Ближнем Востоке. Обострение 
конфликта между Израилем и Ираном мгно-
венно повышает спрос на защитные активы, 
в том числе на доллар США.

— Сокращение предложения экспортной 
валютной выручки могло быть вызвано уже-
сточением режима вторичных санкций. Банки 
из недружественных России стран все чаще 
отказывают российскому бизнесу и банкам в 
проведении международных платежей. 

Факторы, оказывающие поддержку 
рублю:

— Жесткая денежно-кредитная поли-
тика ЦБ России. Ставка на уровне 16%. ЦБ 
не торопится ее снижать из-за повышенной 
инфляции. 

— Высокие цены на нефть, которые по-
зволяют сохранять поступления в бюджет и 
повышать предложение валюты со стороны 
экспортеров на рынке.

— В январе–марте 2024 года профицит 
счета текущих операций увеличился до $22 
млрд с $15,4 млрд.

— По словам главы ЦБ РФ Эльвиры На-
биуллиной, российская экономика продолжает 
расти высокими темпами».

Мильчакова: «В настоящее время не-
маловажным фактором является обязательная 
продажа валютной выручки экспортерами, 
которая недавно была продлена еще на год, 
до апреля 2025 года. Кроме того, ФРС может 
отказаться снижать процентные ставки в этом 
году, что может привести к укреплению долла-
ра. В качестве противодействия дорожающему 
доллару может быть новое повышение про-
центной ставки или ее сохранение на текущем 
уровне в 16% до конца года. С другой стороны, 
если ЦБ РФ и Минфин временно откажутся от 
покупки валюты в ФНБ или ЦБ РФ начнет более 
активно «зеркалировать» операции по покупке 
валюты, это может выступить заметным сдер-
живающим ослабление рубля фактором».

Кричевский: «Во-первых, нужно будет 
смотреть на то, что случится с рублем после 
утверждения нового состава правительства 
и как этот фактор повлияет на курс валюты. 
Во-вторых, есть геополитические факторы: от 
выборов в США и цен на нефть до отношений 
с Китаем и возможных мирных переговоров 
по Украине. Как видится ситуация на текущий 
момент: чуть более реальным сценарием вы-
глядит 100 рублей за доллар, а не 80–85. И 
бюджету это было бы выгоднее из-за растущих 
расходов на СВО и ВПК».

Гойхман: «Уже понятно, что на ближайшие 
месяцы сохранятся высокая ключевая ставка 
и обязательная продажа валютной выручки 
от экспорта. Возможно и сохранение доста-
точно высоких нефтяных цен. В то же время 
действуют и будут актуальными и негативные 
для рубля драйверы: усложнение платежей за 

экспорт, уменьшение в них доли твердой ва-
люты снижают ее предложение на внутреннем 
рынке. Данная ситуация будет осложняться в 
течение года. Могут сокращаться физические 
объемы экспорта. Кроме того, дорогая нефть 
предполагает увеличение покупок Минфином 
валюты по бюджетному правилу. Против рубля 
работает и сохраняющийся, хотя и умеренный, 
дефицит бюджета. Во втором полугодии пред-
полагается постепенное снижение ключевой 
ставки ЦБ РФ, это также окажет давление на 
рубль. Таким образом, факторы воздействия 
на курс противоречивы. Что делает актуальным 
его диапазонное движение».

— Рубль почти не пошатнули ни тер-
рористическая атака в «Крокусе», ни удар 
Ирана по Израилю. Влияет ли сейчас гео-
политика на валютный курс?

Антонов: «С моей точки зрения, текущая 
ситуация, когда даже такие серьезные гео-
политические события, как теракт в «Крокусе» 
или удар Ирана по Израилю, практически не 
влияют на курс рубля, требует осмысления. Я 
считаю, что это во многом обусловлено осо-
бенностями функционирования внутреннего 
валютного рынка России в условиях западных 
санкций. После начала спецоперации и введе-
ния ограничений торговые объемы на рынке 
снизились примерно в 5 раз. Фактически это 
стало рынком только для внутренних игроков: 
российских банков, компаний и частных ин-
весторов. Большинство сделок совершается 
в нацвалютах. В этих условиях внешние гео-
политические шоки уже не оказывают такого 
сильного влияния на курс, как раньше. Рос-
сийский валютный рынок стал куда менее 
ликвидным и более «управляемым» с помощью 
административных мер и денежно-кредитной 
политики ЦБ. Высокая ключевая ставка, ва-
лютные интервенции и другие инструменты 
позволяют в значительной степени контро-
лировать курсообразование. На мой взгляд, 
это создает иллюзию стабильности рубля, но 
одновременно повышает риски резкой де-
вальвации в случае непредвиденных событий. 
Ведь низкая ликвидность рынка означает, что 
даже небольшие внешние воздействия могут 
вызвать сильное колебание курса».

Кричевский: «Крокус» не мог в текущей 
ситуации закрытости рубля как-то повлиять на 
курс, это событие другого ранга. Что касается 
конфликта Израиля и Ирана, то здесь влияние 
есть только на шекель, риал и нефть, да и то 
на цене барреля обмен ударами особо не от-
разился. Так что это все-таки не те события, 
которые могут повлиять на рубль напрямую 
и остро».

Мильчакова: «Геополитика в виде санк-
ций по-прежнему продолжает влиять на курс 
рубля, при объявлении о каждом новом пакете 
санкций рубль падает. Кроме того, конфликты 
на Ближнем Востоке, как правило, приводят к 
росту цен на нефть, а дорогая нефть способна 
оказывать поддержку рублю, хотя в последнее 
время такой сильной зависимости рубля от 
нефти, как это было еще лет десять назад, не 
наблюдается. Но чем дороже нефть, тем боль-
ше это сглаживает негатив от других влияющих 
на рубль геополитических факторов».

Гойхман: «Влияние геополитики опо-
средованное. Оно сократилось в последние 
годы из-за того, что резко уменьшилась роль 
иностранных участников внутреннего валют-
ного рынка. Кроме того, рычаги воздействия 
на курс со стороны экономических органов 
власти позволяют сдерживать его колебания 
в ту или иную сторону».

— Каких «черных лебедей» стоит опа-
саться рублю до конца этого года?

Антонов: «Назову шесть событий. Первое: 
переизбрание Байдена на второй срок. Этот 
сценарий может привести к сохранению или 
даже ужесточению санкционного давления на 
Россию со стороны США. Байден уже столь-
ко дел натворил за первый срок, что может 
создать дополнительные риски для курса 
рубля.

Второе: эскалация военного конфликта 
между Россией и блоком НАТО. Это крайне 
опасный «черный лебедь», способный вызвать 
масштабную дестабилизацию, панику на фи-
нансовых рынках и резкое обесценивание 
рубля. 

Третье: любое резкое обострение от-
ношений России с Западом, будь то новые 
раунды санкций, торговые войны или другие 
конфликты, может вызвать значительные ко-
лебания курса рубля.

Четвертое: резкие перепады цен на энер-
горесурсы. Поскольку экспорт сырья остается 
ключевым источником валютных поступлений 
для России, значительное и непредсказуе-
мое изменение цен на нефть, газ или другие 
энергоносители может серьезно повлиять на 
курс рубля.

Пятое: технические проблемы, кибератаки 
или другие инциденты, способные нарушить 
нормальную работу банков, бирж и прочих 
финансовых институтов, также могут оказать 
давление на курс национальной валюты.

Шестое: ухудшение макроэкономических 
показателей, снижение деловой активности, 
рост инфляции или другие негативные тен-
денции в российской экономике могут стать 
триггером для падения рубля».

Мильчакова: «Черный лебедь» так назы-
вается именно из-за своей непредсказуемо-
сти. Если бы даты прилетов «черных лебедей» 
хорошо прогнозировались, их бы попросту не 
было. Но геополитические, в том числе санк-
ционные, риски никто не отменял, поэтому 
можно ожидать, что они по-прежнему будут 
воздействовать на рубль».

Кричевский: «Это могут быть обвал не-
фтяных котировок, конфликт с Китаем, рас-
ширение санкций в каком-то фантастическом 
масштабе, поражение на поле боя. Каких-то 
других резко негативных сценариев сейчас 
не просматривается. В победе Трампа на вы-
борах сейчас уверены все больше стран и 
аналитиков. Но если что-то вспыхнет именно в 
США, то это отразится на всем мире, в первую 
очередь на Европе, что для России скорее 
позитив».

Гойхман: «Значимые негативные для ру-
бля последствия могут быть в случае мирового 
хозяйственного кризиса, обрушения спроса и 
цен на энергоносители. Риски могли бы быть 
связаны и, например, с резким обострением 
политической обстановки, непосредственно 
затрагивающей нашу страну. Ну а в целом 
«черные лебеди» таковыми являются именно 
потому, что они непредсказуемы».

— Как будет меняться курс с мая до де-
кабря, сколько будет стоить рубль к концу 
этого года?

Антонов: «Никто не знает, сколько будет 
стоить рубль к концу года. Слишком много 
переменных, которые влияют на курс ино-
странных валют по отношению к рублю. За 8 
месяцев может столько всего поменяться в 
мире… Реальный горизонт валютного прогноза 
не более одного месяца, и то здесь я больше 
опираюсь на технический анализ, который 
слабо работает на нашем локальном валют-
ном рынке, который изолирован от внешнего 
мира и очень низколиквидный. При сохранении 
факторов, оказывающих негативное влияние 
на валютный рынок, считаю, что курс доллара 
окажется на уровне 97–98 рублей до конца 
мая».

Мильчакова: «Мы полагаем, что с мая 
по декабрь курс доллара может колебаться в 
рамках 89–100 рублей. В среднем ожидаем, 
что во втором полугодии доллар будет стоить 
подороже, чем в первом, то есть находиться в 
коридоре 94–96 рублей».

Кричевский: «Мой прогноз к концу года 
пока что остается неизменным — 100 или даже 
100+ рублей за доллар. Каких-то серьезных из-
менений с начала года здесь не произошло, все 
идет своим чередом. Нефтегазовые доходы не 
обвалились, какие-то новые сверхсанкции не 
вводят, торговля с БРИКС идет прекрасно, от 
темы Украины на Западе постепенно устают и 
переключаются на другие кейсы типа хуситов и 
Ирана с Израилем. Поэтому рубль будет и даль-
ше мягко и постепенно девальвироваться».

Гойхман: «Стоит ожидать продолжения 
постепенного ослабления рубля в соответ-
ствии с основным трендом. Диапазон основных 
колебаний 92–98 рублей за доллар с тяготени-
ем к верхней его половине. Вероятно нахож-
дение выше рубежей 94–95 рублей за доллар 
в ближайшие месяцы. Нельзя исключать и 
достижение сакраментальной отметки 100 
рублей за доллар и даже выше». 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

РУБЛЮ ПРОЛОЖИЛИ КУРС
Как изменится цена 
национальной валюты 
до конца года

Существенные изменения в порядке 
целевого поступления в вузы были 
анонсированы в этом году до начала 
приемной кампании. Абитуриентам 
обещали, что поступление по догово-
ру с последующей отработкой станет 
совершенно прозрачным — вакансии 
станут публиковать на «единой циф-
ровой платформе в сфере занятости 
и трудовых отношений». И вот ложка 
дегтя. Для поступающих по целевому 
набору теперь предусмотрена толь-
ко одна попытка: в один вуз на одну 
образовательную программу, а не на 
25, как остальным. Закон, сужающий 
таким образом возможность попасть в 
вуз, подписан и вступил в силу с 1 мая.

Новые правила не затрагивают контракты, 
заключенные в этом году и ранее, на практике 
они заработают в учебном году 2024–2025, 
говорится в сообщении.

Новое правило одной попытки распро-
страняется на целевиков, поступающих на 
бакалавриат и специалитет. Другие абитури-
енты, как известно, теоретически имеют 25 
шансов попасть в вуз: каждый может подать 
5 заявлений в разные учебные заведения. И 
в каждом из них выбрать 5 специальностей, 
расположив в приоритетном порядке.

— В действительности, конечно, мало кто 
подает документы по максимуму, — говорит 
Александр, преподаватель физики твердо-
го тела и полупроводников, член приемной 
комиссии московского технического вуза. 
— До 25 попыток в прошлом году ограни-
чили, раньше вообще было 50 вариантов. 
Помню ожесточенную дискуссию на одном 
известном ресурсе, там и наш вуз фигуриро-
вал. Программисты посчитали, что если бы 
все абитуриенты в нашем вузе поступали по 

полной программе, то пришлось бы принять 
миллиард заявок.

Но в действительности этого не проис-
ходит, рассказывают в приемной комиссии. 
«Широко закинуть невод» норовят менее 10% 
поступающих. «Так, навскидку, процентов 5–7, 
ребята, которые просто хотят зацепиться», 

— считает собеседник «МК». На одну специ-
альность в один вуз тоже мало кто поступает: 
«только олимпиадники и «новая льгота». То 
есть уверенные заранее, что пройдут. Даже 
стобалльники страхуются, если они поступают 
в топовый вуз, подают документы в несколько 
направлений.

Обычно, если абитуриенты хотят попасть 
или на определенную специальность, или в 
укрупненную группу, подают документы в 2–3 
вуза со схожими программами обучения и 
равноценными дипломами. Или отмечают 3–5 
приоритетных специальностей внутри одного 
вуза, если хотят именно туда.

— Просто сразу много конкурсных списков 
отслеживать невозможно, даже при помощи 
агрегаторов (в Сети). 3–4 списка мониторить 

Поступление в вуз 
по договорной квоте ограничат 
одной попыткой

— это то, что способен проглядеть и понять 
человек, — считает Александр.

Но, получается, и этих 3–4 возможностей 
у целевиков больше нет. Сообщается, что 
сделано это потому, что «вузы не выполняли 
план приема на целевое обучение». То есть 
поступающие по целевой квоте страховались, 
подавая заявления сразу на несколько мест, 
затем выбирали одно место, а остальные по-
висали в воздухе. 

Вузы понять, конечно, можно. Но аби-
туриенты пострадают из-за отсутствия 
вариативности.

— Как такового единого целевого обуче-
ние нигде больше нет, даже в КНР, — говорит 
специалист в области образования Мария 
Бушуева. — Там разные программы есть, от 
правительства, от компании, от региона, и 
разные условия на них. Система разветвленная, 
главная направленность — промышленность 
и ВПК. Но если на целевое не прошел по кон-
курсу, можно поступать еще куда-то в том же 
году. В других странах есть стипендиальные 
программы и спонсорство, что, конечно, тоже 
предполагает вариативность. Или дуальные 
программы в Германии, где студенты учатся и 
в университете, и на предприятии. То есть, по-
лучается, фирму-работодателя ты уже выбрал, 
но внутри можно выбрать специальность.

Я вдобавок не понимаю, как вот такое един-
ство выбора вяжется с гибкими компетенциями, 
политикой «двух дипломов», всеми этими наши-
ми программами «2+2+2», которые развивают 
вузы. Мне такой подход больше напоминает 
времена СССР, когда чему сказали, тому и 
учишься. Ну, с другой стороны, если кто-то 
всегда мечтал об определенной профессии в 
определенном вузе, возможно, это его шанс. Но 
все-таки такое поступление — частная история. 
Остальным лучше оставить варианты.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Отобрали 
новорожденного сына 

Галина (имя изменено) позвонила мне 
в феврале.

«Я нахожусь в Люксембурге. Муж в за-
ключении в Бельгии. Семеро наших детей в 
разных приемных семьях, по двое в каждой. 
Все в разных городах. Моему младшему сыну 
нет еще и месяца. Он родился, и его сразу же 
отобрали. Ему было всего десять дней. У меня 
молоко лилось из груди, но никому до этого 
не было никакого дела… Помогите…»

Она была далеко не первой, кто обра-
тился к российским журналистам с такой 
просьбой и проблемой. О том, что в Европе 
отбирают украинских детей, известно уже 
давно. Все они разного возраста, семьи тоже 
разные, есть и чисто украинские, и смешан-
ные, где один из родителей имеет паспорт 
ЕС. Даже по времени приезда в Европу — 
были те, кто бежал еще в 2014-м, но основная 
масса, конечно, в 2022-м.

— Вы гражданка Украины? — сразу 
же спросила я ее.

— Да. Мы из Николаевской 
области.

— Ну а как мы тогда можем вам по-
мочь? Вы не имеете к России никакого 
отношения. За что сидит ваш муж?

— Его обвиняют в том, что он якобы 
хотел меня убить. А детей отобрали, потому 
что я не захотела от него отказаться…

Ситуация… Она звонила снова и снова. 
Вперемешку с другими звонками таких же 
несчастных украинских мам, пытавшихся 
вернуть своих малышей. Они собирались в 
общем чате. Они хотели жаловаться в Евро-
пейский суд и зарегистрировать свою орга-
низацию. Уже даже нарисовали эмблему для 
нее. Украинская женщина на желто-голубом 
фоне пытается выдрать из решетки своего 
малыша. А европейские чиновники держат в 
своих лапах и не отдают. Впечатляет.

Я не знаю, что было больше в их расска-
зах. Испуга ли? Обиды? Недоумения? Как же 
так, бежали в Европу ради безопасности, а 
тут детей отобрали. За что? Это, что ли, плата 
за спасение — живыми детьми?

И понятно, почему эти мамы как за послед-
нюю соломинку цепляются за Россию, звонят 
в наши СМИ. Враг моего врага — мой друг. 

В обиходе эти отобранные дети по-
прежнему говорят на русском или на мове. 
Младшие, конечно, родной язык быстро за-
бывают и уже бодро лопочут на чужом. За-
бывают, увы, и биологических родителей. 

Их размещают в профессиональные при-
емные семьи, которые получают за свою ра-
боту неплохие барыши. В некоторых семьях 
таких опекаемых детей больше десятка. И 
понятно, что там не до особой любви, это 
обычная передержка.

Но очень выгодная. Годовое содержа-
ние в опекунской семье — от 15 до 20 тысяч 
евро. Опекуны заинтересованы в том, чтобы 
ребенок не вернулся. А с родителей потом 
требуют через суд алименты. Но откуда день-
ги у беженцев?

В самом начале мне казалось, что, на-
верное, Россия может и даже должна им 
помочь. 

Но в какой-то момент, когда поток инфор-
мации захлестнул и перелился через край, я 
поняла, что помочь здесь никак невозможно. 
И все не так однозначно.

Получали 8 тысяч евро 

Мамы говорят, что готовы снова бежать 
из Европы — на этот раз уже к нам. Умолять о 
помощи, подавать на гражданство РФ. 

В обмен на то, что наши официаль-
ные органы вступятся за них. Но зачем это 
России? 

На первый взгляд история Галины и 
ее мужа Николая проста и прозрачна. Они 
многодетные родители. Проживали в Ни-
колаевской области. Верующие. Строгий 
традиционный уклад: жена да убоится мужа, 
детей столько, сколько Бог пошлет. Как я по-
няла, не шиковали, хотя Галина и говорила, 
что муж занимался бизнесом.

На фотографиях, которые она прислала, 
россыпь детишек. Симпатичные, светлово-
лосые. Вот отец держит на плечах младшую 
дочку. Саму Галину лучше не показывать 
сейчас. Больная, беззубая, уставшая.

Два года назад, как многие, по словам 
Галины, бежали от бомбежек в Европу. Говорит, 
что эвакуироваться помогал Красный Крест. На 
тот момент младшей дочери было чуть больше 
двух месяцев, та родилась в начале 2022 года, 
старшей девочке исполнилось 11.

Через Молдавию переправились в Румы-
нию, оттуда в Бельгию, где наконец осели. 

Как я поняла, в месяц они получали 
помощи больше 8 тысяч евро. Также им 
дали бесплатное и просторное жилье. Де-
вочек устроили в школу. А потом начались 
проблемы.

Европа не Украина. Это там (и еще в Рос-
сии) можно написать записку от родителей 
и пропустить денек уроки, потому что болит 
живот. Здесь такое не прокатывает. 

За прогулы детей взяли на заметку. За-
одно присмотрелись и к родителям. Дети не 
хотят слушаться, ведут себя слишком свобод-
но, не стараются в изучении языка, дерзят. 

Это у нас бюрократическая система 
предоставляет малую помощь или вовсе 
никакую. В Европе беженцы реально по-
лучают много благ — в виде пособий, съем-
ных квартир, бесплатного образования без 
поборов…

А затем за эти блага начинают спраши-
вать по полной. Беженец, живущий на посо-
бие, как бы уже и не принадлежит самому 
себе. Государство платит, государство и ре-
шает, что он должен делать. И чьи у него дети. 
Его личные или тоже государственные. 

У 38-летней Галины действительно почти 
нет зубов. Местные ювенальные службы, ко-
нечно, решили, что зубы выбил муж-абьюзер. 
Она пыталась объяснить, что это от много-
численных родов, но ей не поверили.

Чем дальше, тем больше становилось 
недопонимания у этой многодетной семьи 
с чиновниками и соседями. Украинцы про-
живали в одном из наиболее консервативных 
районов Антверпена. А там свой уклад и 
свои правила. 

Боялись спать без света 

«Ночью у нас дома горел свет, потому 
что дети боялись спать в темноте, это из-за 
бомбежек, а на нас за это настучали», — 
рассказывала Галина. Я понимала, что да 
— посттравматический синдром у малышей, 
так бывает, ничего страшного в этом нет. 
Свет так свет.

Но для европейцев электричество стоит 
дорого. Поэтому пусть приучаются спать как 
положено. А если с этим проблемы, то надо 
идти к психологам. А не жечь лампочки по-
чем зря. Тем более что за свет беженцы тоже 
платили не сами.

Галина не понимала, что в чужой мона-
стырь со своим уставом не ходят. Для за-
конопослушных европейцев доносить — это 
нормально, они же жалуются не на всех, а 
только на тех, кто, как они полагают, живет 
не по правилам.

Дети гуляли допоздна на улице. По за-
кону это здесь тоже запрещено. Ну так что 
же… если им хочется. Здесь спокойно, тихо, 
бомбежек нет.

«Я поздно вечером находилась на улице 
с детьми. А Коля спал дома. Сосед увидел 
нас из окна и вызвал полицию, — призна-
ется она. — Так как я языком не владею, то 
объяснялась старшая дочь. Они спросили: 

агрессивен ли отец, бьет ли он маму. Доч-
ка неправильно перевела слово «bos». Она 
подумала, что ее спрашивают, кто у нас в 
доме главный, кто босс, а на нидерланд-
ском, здесь в ходу он, это означает «злой, 
рассерженный». Она сказала, что да, наш 
папа — босс».

Мне сразу показалось, что здесь женщи-
на немного лукавит и семейные ссоры дома 
все-таки были. Поэтому она с детьми и сиде-
ла на улице, ожидая, пока супруг угомонится. 
Но Галина уверена, что это вообще никого не 
касается — бьет — значит любит. 

В России и на Украине, возможно, поли-
цейские все поняли бы и даже сказали, что 
когда убьет, тогда и приходите, но в Европе 
поведение Николая квалифицировали как 
домашнее насилие.

К тому моменту Галина была беременна 
седьмым ребенком… Они ждали мальчика. 

Инкубатор для сына

«Мужа забрали из дома. Я не понимала, 
что происходит. Я не могла объяснить, что 
у нас с Колей все хорошо», — кричала она 
мне в трубку.

Николая обвинили ни много и ни мало 
в том, что он замыслил убить жену. Спла-
нировал преступления против женщины, 
носившей под сердцем его ребенка. Хотел 
вывезти в Швейцарию якобы на медицинское 
обследование и там прикончить.

Я понимала, что либо Галина что-то недо-
говаривает, либо европейцы сошли с ума.

Ну ладно сковородкой по голове, но что-
бы жестоко и предумышленно?

А остальные шестеро по лавкам на кого 
останутся? Родители женщины по-прежнему 
проживают у себя на родине, в Николаеве. 
Помочь не могут. 

Мать мужа ютилась в лагере беженцев в 
Германии. Никакой выгоды от смерти супруги 
у мужчины явно не было. 

При задержании Николай пытался ока-
зать сопротивление, что только усугубило 
его участь.

Но гораздо хуже для себя сделала Га-
лина. Вместо того чтобы повиниться и ска-
зать, что да, прожила больше десяти лет с 
потенциальным душегубом, родила от него 
столько детей, но каюсь и отрекаюсь, она 
решила за него… бороться. Практически как 
Жанна д’Арк. Сама добровольно забралась 
на костер, подкинув вязаночку хвороста.

«Мой муж ни в чем не виноват. Я добьюсь, 
что его выпустят на свободу, нам заплатят 
за моральный ущерб и за страдания», — за-
являла она мне.

Почему-то женщина была уверена, что 
ее славянскую женскую душу непременно 
поймут в Европе. А Николая простят.

Но в ответ социальные службы пришли за 
их детьми. Ничего личного. Просто здешним 
чиновникам показалось странным, что жен-
щина, которую хотел убить муж, его вдруг так 
защищает. Мало того, пишет и жалуется во 
все инстанции на то, что его плохо содержат в 
заключении. Бьют, обижают и даже пытаются 
применить сексуальное насилие…

Собственно, обо всем этом Галине рас-
сказал сам Николай. По телефону из тюрьмы. 
У них в Бельгии по закону положено предо-
ставлять заключенным средства связи каж-
дый день в определенное время.

Галина любила Николая и никого, кроме 
него, не желала слушать. Что было восприня-
то соответствующими структурами как явное 
психическое отклонение и созависимость с 
подозреваемым.

Проходить терапию женщина не захоте-
ла. Поэтому посчитали, что она также опасна 
для своих детей. 

В целях безопасности детей было также 
решено забрать через суд. То, что дети являются 
гражданами другой страны, в принципе, ничего 
не значило, так как в данный момент они нахо-
дились под защитой европейских законов.

Закономерно, что мать, за два года не 
выучившая ни слова на языке государства, 
где проживала, толком не могла понять, что 
от нее хотят. И как писать жалобы?.. Если 
только через гугл-переводчик.

Она присылала мне многочисленные 
судебные документы, переведенные по фото. 
Понятно, что суд в итоге она проиграла. Из 
арендованного жилья ее выселили — она же 
одна, зачем ей целый дом.

Детей разместили сначала в разные при-
юты, а потом по разным приемным семьям. 
Для того чтобы встречаться с ними, что, в 
принципе, разрешено по закону, беремен-
ная женщина должна была добираться туда 
несколько часов.

Тогда же Галина узнала, что, когда она ро-
дит, новорожденного малыша у нее отнимут 
тоже. Так как, лишенная всех остальных детей, 
она все равно не сможет стать для него одного 
хорошей матерью. У нее же стресс, муж в 
тюрьме и вообще, что она может предложить 
своему ребенку? Так зачем портить жизнь 
мальчику? Пусть у него сразу будут хорошие 
папа и мама… Она должна быть счастлива, 
что ее сыну привалила такая удача.

Женщина бежала. На этот раз в Люксем-
бург. Но она забыла, что Европа единая, а ее 
роды по страховке обойдутся в несколько тысяч 
евро и все данные сразу появятся в системе.

Успела приложить к груди 

Саша (имя мальчика изменено) был ото-
бран у Галины через 10 дней после своего 
появления на свет. Она успела приложить его к 
груди, вот и все. Она не знала, кому его отдали. 
Но так как по закону она еще не лишена полно-
стью родительских прав, то получила офици-
альную возможность изредка встречаться 
с мальчиком на нейтральной территории в 
присутствии его опекунов. Фамилию новых 
родителей, как и их местожительство, узнавать 
было запрещено в интересах ребенка.

Она попыталась пробить адрес, кото-
рый стоял в их документах, но тот оказался 
липовым.

«Я вижу, что та дама, у которой он нахо-
дится, очень ревностно относится к каждой 
нашей встрече. Она не хочет давать мне сына 
и воспринимает его как своего ребенка. Я 
лишняя для них», — переживает Галина.

Не зная, как быть, разорванная в клочья, 
измученная, нервная, она написала письмо 
жене президента Украины, чтобы та, сама 
мать, помогла вернуть ей Сашу…

Елена Зеленская не ответила. И тогда 
Галина связалась со мной как с российским 
журналистом, чтобы я помогла ей выйти на… 
Путина. Или на нашу уполномоченную по пра-
вам ребенка Львову-Белову. Как на послед-
нюю инстанцию. Она была готова выступить 
в прессе и открыто заявить о своих правах, 
о том, что детей фактически похитили. И что 
она просит Россию их вернуть. А для этого 
готова стать гражданкой нашей страны.

Напрасно я пыталась ей объяснить, что, 
находясь в Европе и имея детей фактически в 
заложниках, заявлять такое — значит никогда 
их больше не увидеть, а то и отправиться 
в психушку: мало того, что муж абьюзер, 
так она еще и просит помощи у воюющей 

с Украиной России. Тогда Галина начала 
плакать.

У нее было два состояния: либо обо-
стренное чувство собственного достоинства 
и желание наказать своих обидчиков, либо 
слезы.

И все бы ничего, если бы она могла мыс-
лить логически. Например, выбрать, что же 
для нее дороже: супруг, которому грозит 
нешуточный срок, или дети.

Спасти всех не получилось бы… Не в том 
она положении, чтобы качать права.

«Вы все неправильно понимаете. Сна-
чала я вытащу мужа, а затем верну детей. 
А чиновники нам заплатят за то, что раз-
рушили нашу семью», — убежденно и гордо 
заявляла она.

Однажды из комфортабельной бель-
гийской тюрьмы мне позвонил Николай. 
Он тоже с разбегу начал предъявлять пре-
тензии, а на мой резонный вопрос, в чем и 
почему его все-таки обвиняют, все же по-
кушение на собственную жену — это очень 
серьезно, и заодно расскажите, как до этого 
жили на Украине, вдруг проявил непонятную 
агрессию.

«Я запрещаю вам писать о нашей семье. 
Все равно наврете», — заявил он и бросил 
трубку.

Ок. Не очень-то и хотелось. На следую-
щий день мне написала Галина, сказав, что 
обратиться за помощью было ошибкой. Она 
с мужем посоветовалась, и он решил. Она 
будет продолжать спасать его сама. Сначала 
его, потом детей. Она определила для себя 
приоритеты…

Сбежавшая мать

Несколько недель спустя мне позвонили 
наши общие знакомые из Европы, они со-
общили, что Галина пропала. Как оказалось, 
не слушая никого, она отправляла жалобы от 
имени мужа в различные инстанции. И подпи-
сывалась за него на всех документах. Ничего 
особенного, они же с точки зрения высших 
заповедей «единая плоть». Но почему-то 
европейцы так не думали. И теперь ее об-
виняют в подделке документов…

А еще из Украины на Николая пришел 
запрос, что там он подан в международный 
розыск, так как незадолго до отъезда нанес 
кому-то тяжкие телесные повреждения. Это 
то, что Галина так тщательно пыталась от 
меня скрыть.

Так, может, и зубы ей выбил тоже он?
Мысль о том, что произошла трагическая 

ошибка, что бельгийские органы, озабочен-
ные семейным насилием, включили чрезмер-
ный режим насилия институционального, 
сменилась другой.

Может быть, не все так однозначно? Мо-
жет, детям и правда лучше попасть пусть и 
в приемную семью, чем носить передачи в 
тюрьму отцу с матерью?

Мне безумно жалко этих людей и их нео-
правдавшиеся надежды. В конце концов, они 
не виноваты, что оказались в такой ситуации. 
Хотя и абсолютно невинными их назвать тоже 
нельзя. Потому что, как выясняется, бежали 
они не только от бомбежек, но и от уголовного 
преследования Николая.

Сейчас, насколько я знаю, женщина 
по-прежнему в бегах. Шансов на то, что ей 
удастся вернуть детей, воссоединиться с 
мужем, не так уж и много. 

В консульстве Украины во Франкфур-
те, куда приехали за помощью немецкие 
друзья Галины, так как мать Николая сейчас 
проживает в Германии, им прямо заявили, 
что заниматься этим вопросом не будут, так 
как это семья предателей, мужчина удрал 
из родной страны в трудный час. А как же 
дети? А дети находятся в безопасности, им 
в Европе ничего не угрожает.

Галина по-прежнему надеется на спра-
ведливость. Ведь она была хорошей матерью 
и хорошей женой. Не ее вина, что европейцы 
все неправильно поняли. А родной стране не 
до ее проблем. Встрянет ли в этот скандал 
Россия?

Ведь так же, как Галина, на нашу помощь 
рассчитывают многие украинские беженки 
с отобранными детьми.

ЕСПЧ, ООН и ОБСЕ предпочитают не 
вмешиваться в эту непростую ситуацию.

Массовые обращения украинок в постоян-
ное представительство России в ООН, минуя 
власти Киева, с точки зрения международного 
законодательства являются неправомочными. 
Украинские же власти, как я уже написала, 
только недавно хотя бы озвучили статистику 
по отобранным маленьким украинцам.

А больше ничего.
Екатерина САЖНЕВА.

В целях безопасности детей был
б Т

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ЭКСКЛЮЗИВ

Европа приняла миллионы 
украинских беженцев.

На сегодняшний день у сотен 
украинцев дети были отняты 
европейскими судами.
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В одночасье маленькие украинцы 
потеряли и Родину, и родителей.

сотен 
тняты 

PI
CT

UR
E-

AL
LI

AN
CE

.C
O

M

Ангарский городской суд Иркут-
ской области принял революцион-
ное решение, которое даст надежду 
всем жертвам пыток за решеткой. 
Впервые в истории Фемида поста-
новила применить в отношении по-
терпевшего по делу о насилии в 
колонии меры безопасности в виде 
перевода его в другой регион. По-
водом стало обращение адвока-
тов Евгения Юрченко — именно с 
этого парня, подвергшегося наси-
лию, началась череда уголовных 
дел против сотрудников УФСИН по 
Иркутской области и заключенных-
«разработчиков». 

Сам Юрченко пока находится в руках 
того самого сотрудника, на которого дал 
показания и который сейчас является 
начальником ЕПКТ (единого помеще-
ния карцерного типа), куда поместили 
Евгения. 

В этой истории важно обозначить, с чего 
вообще началось громкое дело о массовых 
избиениях и изнасилованиях заключенных 
в Иркутской области. 

 15 января 2021 года на имя главы УФСИН 
по Иркутской области Леонида Сагалакова 
поступил рапорт за подписью начальника 
Управления собственной безопасности пол-
ковника Перегуда об обнаружении призна-
ков преступления. Поводом стал видеоролик 
в Интернете под названием «Два месяца до 
свободы»: молодой человек, представив-
шийся Юрченко, рассказывает о событиях, 
произошедших с ним во время отбывания 
наказания в Иркутской области. Указан-
ный видеофайл содержит информацию о 
наличии признаков преступления, преду-
смотренных в части 3 статьи 286 УК РФ, в 
действиях в Иркутской области. И дальше 
перечисляются пять сотрудников, в числе 

которых: в ту пору старший оперуполномо-
ченный ИК-15 капитан внутренней службы 
Александр Парыгин. Начальник Управления 
собственной безопасности просит своего 
руководителя передать материалы в След-
ственный комитет. 

Еще до этого Евгений Юрченко (в ту пору 
он уже освободился) попал на прием к упол-
номоченному по правам человека Татьяне 
Москальковой. Омбудсмен внимательно его 
выслушала и отправила ходатайство в СК о 
возбуждении уголовного дела. 

 1 февраля 2021 года было возбуждено 
два уголовных дела по статьям УК РФ 286 
«Превышение должностных полномочий» и 
117 «Истязание». Ну а после того как заклю-
ченные решились говорить, дел стало еще 
больше, в том числе появились и по ст. 132 
«Насильственные действия сексуального 
характера». А потерпевшими по ним были 
признаны десятки людей! В одном из дел 
два бывших руководящих сотрудника — зам. 
начальника отдела режима и надзора СИЗО 
№6 Бароян и его руководитель Луковский 
— проходят обвиняемыми по ст. 132 УК РФ. 
Их дело сейчас рассматривает суд. Все дви-
жется к вынесению приговора. 

— Нам кажется, что в УФСИН пытаются 
развалить это дело, — говорит юрист Петр 
Курьянов. — Логика может быть примерно 
такая: одна история, когда сотрудника обви-
няют по 286-й, но совсем другая — когда по 

нехорошей 132-й, за сексуальное насилие. 
Все потерпевшие и свидетели находятся 
за решеткой, на них оказывается, по на-
шим данным, сильнейшее давление, чтобы 
они отказались от своих первоначальных 
показаний. И некоторые (например, Денис 
Покусаев) уже это сделали. На днях, когда 
продлевали меру пресечения в виде заклю-
чения под стражу Барояну, потерпевший По-
кусаев в суде выступил с протестом. Сказал, 
мол, зачем честного сотрудника держать в 
СИЗО (именно Покусаев в редакции «МК» по 
видео рассказывал, как один из обвиняемых 
по статье 132 УК РФ сотрудников ел банан, 
глядя, как одни заключенные насиловали 
другого. — Прим. авт.). 

Но ключевой свидетель — Юрченко. Увы, 
он снова попал за решетку, и, возможно, без 
провокации тут не обошлось. Его признали 
злостным нарушителем и определили все 

в тот же ЕПКТ, руководит которым тот самый 
Парыгин, о котором Юрченко рассказывал 
с самого начала. Против Парыгина никаких 
дел не заводили, его просто перевели из 
ИК №15 в ИК №2 (а при этой колонии и рас-
полагается ЕПКТ). 

Выяснилось это случайно 23 апреля. В 
этот день у Ангарского суда возникла необхо-
димость вызвать Юрченко по ВКС из колонии 
№25, где он должен был находиться. А в 
исправительном учреждении ответили: мол, 
нету, вывезли в ЕПКТ при ИК №2. Адвокаты 
заговорили об опасности жизни Юрченко. 
Согласился с их доводами и прокурор. В ито-
ге судья постановил применить в отношении 
данного заключенного меры безопасности, 
предусмотренные Федеральным законом 
о государственной защите потерпевших 
свидетелей и участников уголовного про-
изводства. И прописал, как именно: в виде 
перевода Юрченко в другое место отбывания 
наказания, не подведомственное ГУФСИН по 
Иркутской области, то есть расположенное 
за пределами региона. 

Автор этих строк подготовила обраще-
ние к директору ФСИН России с просьбой не 
затягивать с исполнением судебного акта. 
Пока же сам Юрченко о нем не знает, его 
адвоката не пустили в учреждение, где он 
сейчас находится. 

P.S. Эта история особенно важна в свете 
того, что было озвучено на встрече президента 
и СПЧ в прошлом декабре. Тогда автор этих 
строк рассказала, что жертвы пыток отказыва-
лись от своих первоначальных показаний, по-
скольку они оставались в тех же колониях один 
на один с теми, кто их и подвергал мучениям. 
Правозащитники попросили, чтобы человека, 
пожаловавшегося на избиение и пытки, пере-
водили в учреждение другого региона. И вот 
Фемида показала, что это возможно. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЕЛО О ПЫТКАХ В ТЮРЬМЕ: 
СУД ВЫНЕС НЕОЖИДАННЫЙ ВЕРДИКТ
Вынесено уникальное постановление суда 
о переводе потерпевшего в другой регион 

детьми

На встрече 
с УПЧ 

Татьяной  
Москальковой .

Юрченко  
во время 
съемок.
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НАСЛЕДИЕ6
В советское время 1 Мая — День меж-
дународной солидарности трудящих-
ся — отмечали торжественным пара-
дом и демонстрациями, к которым 
готовились не один месяц. Звучали 
марши. Над многочисленными колон-
нами плыли яркие флаги, транспаран-
ты, портреты руководителей партии, 
воздушные шары, искусственные 
цветы. Потом начинались народные 
гулянья. Праздник был ярким, шум-
ным, веселым.
Ныне 1 Мая — Праздник Весны и Тру-
да. На площадях проходят шествия 
профсоюзов и музыкальные концер-
ты. Но канул в небытие СССР, а вме-
сте с ним и поистине народный раз-
мах этого праздника. Сейчас 1 Мая 
многие воспринимают как дополни-
тельный выходной, когда можно от-
крыть дачный сезон или выбраться с 
друзьями на природу. Те, кто жил в 
Советском Союзе, рассказали, каким 
им запомнился Первомай. 

«Тот, кто не приходил 
на демонстрацию, — 

пропускал «жмура»

— Я в годы юности жил в небольшом 
городке Тульской области и ходил на перво-
майские демонстрации в составе духового 
оркестра, — рассказывает житель Подольска 
Федор. — Тогда активно работали профкомы. 
Предполагалось, что во время демонстрации 
колонну каждого предприятия должен воз-
главлять свой духовой оркестр. 

Я окончил музыкальную школу по классу 
трубы, поступил в техникум. И меня пригласи-
ли в духовой оркестр, который базировался в 
Доме культуры местного машиностроитель-
ного завода. Это давало ряд преимуществ. 
Как участники самодеятельности, мы в кино 
и на танцы проходили бесплатно. 

Во время демонстраций мы должны были 
создавать праздничную атмосферу. Брали 
инструменты, приходили на место сбора. Ко-
лонны шли, флаги развевались, трудящиеся 
несли транспаранты с воззваниями «Вперед, 
к победе коммунизма», «1 Мая ознаменуем 
новыми победами труда!». Мы играли, за-
ряжали народ энергией. 

У нас в городе все колонны демонстран-
тов стекались к площади Ленина, где прохо-
дил митинг. А подойти к трибуне ведь надо 
было красиво! С оркестром! Понятно, что сво-
их музыкантов на предприятиях не хватало. 
Я был молодой, скор на ногу. Прошествовав 
с трубой к площади с одним коллективом, 
срывался, бежал против потока, чтобы при-
соединиться к следующему духовому орке-
стру. Вливался в их ряды. Все ведь играли 
по одним нотам. 

Шел к трибуне и с обществом слепых. У 
них были свои музыканты, но их было мало 
— человек 5–6. Руководителю нужно было 
отчитываться за мероприятие. Вот он и про-
сил поддержать их, пройти с их оркестром 
с трубой. Тем более что на мне были очки с 
затемненными стеклами. 

Потом уже около трибуны собирался 
объединенный оркестр предприятий. На ми-
тинге выступали представители парткомов. 
Поздравляли трудящихся с Первомаем, рас-
сказывали о выполнении решений партийных 
съездов, Героях Труда. Когда очередной вы-

ступающий заканчивал свою речь, мы испол-
няли короткое торжественное приветствие 
— играли туш. Этакое музыкальное «ура». 

После демонстрации мы играли еще на 
летних открытых площадках. Денег никаких 
не получали. Народ шел играть в оркестре 
для души. У нас были взрослые мужики, ра-
ботники торговли, снабженцы, управленцы, 
которые получали неплохие зарплаты. Духо-
вой оркестр был для них отдушиной. 

В конце дня 1 Мая руководитель оркестра 
«накрывал поляну». Была водочка, селедка, 
черный хлеб, соленья. Культа из еды тогда 
не делали. Собирались, чтобы пообщаться. 
Говорили шутя, кто где «дал петуха», взял не ту 
ноту или не вовремя вступил. Всякое бывало. 
Играть на ходу не так-то просто. 

Музыканты в городе все друг друга зна-
ли. Тот, кто не приходил на демонстрацию, 
— пропускал «жмура» — покойника. Тогда 
ведь людей хоронили с музыкой. Во главе 
процессии шел оркестр из 6–8 музыкантов. 
У нас в ходу была фраза: «пойти отыграть 
на «жмура». У всех была своя ставка. По-
хоронить человека с оркестром стоило 50 
рублей. Первый трубач получал 9 рублей. Я 
был студентом, мне платили 6 рублей. 

(Обед в рабочей столовой тогда стоил 
около 80 копеек, килограмм докторской кол-
басы — 2 рубля 20 копеек — при наличии 
ее в магазине, торт «Сказка» — 2 рубля 64 
копейки, килограмм сливочного масла — 3 
рубля 50 копеек, проезд в автобусе — 5 ко-
пеек. — Авт.)

Потом я поступил в Тульский политех и 
играл уже в студенческом духовом оркестре — 
зачеты ведь надо было сдавать. Однажды чуть 
не вылетел из института из-за лабораторных 
работ по физике. Преподаватель попалась 
очень въедливая. И опять меня спасла моя 
труба. Я безуспешно ходил сдавать лабы с 
другими группами. Когда пришел уже в пятый 
раз, увидел рядом с преподавателем своего 
коллегу-трубача Владимира, с которым мы в 
оркестре стояли плечом к плечу. Он работал 
на кафедре физики. Заметив меня, радостно 
поприветствовал. Женщина-преподаватель 
поинтересовалась: «Он вам тоже должен что-

то сдавать?» Владимир уточнил: 
«Что вы, это мой напар-
ник, мы с ним вместе 
играем в оркестре». 
Это стало переломным 
моментом. Преподава-
тель засчитала мне три 
лабораторных работы, 
а потом я сдал и осталь-
ные. Зачет был сдан. 

«Портреты 
вождей несли 
коммунисты»

— Вопрос — идти или 
не идти на первомайскую 
демонстрацию — не стоял, 
— рассказывает житель Ка-
зани Олег. — Накануне мастер 
предупреждал: «Кто не придет 
— премию не увидит». Могли и 
выговор влепить. Поэтому явка 
была 100%.

Каждый цех заранее гото-
вил наглядную агитацию, которая 
размещалась в том числе и на 
грузовиках с откинутыми бортами. 
Помню, умельцы из нашего цеха 
как-то нарисовали на большом 
щите мощные руки рабочего человека, кото-
рые должны были стать визуальным символом 
Первомая. Соседний цех в кузове машины 
и вовсе выставил живую фигуру рабочего и 
колхозницы. 

Нам с другом, как самым молодым, как-
то поручили из толстой проволоки сделать 

каркас, на который мы натянули яркий сатин. 
Получились гигантские, устрашающего вида 
цветы. Но издалека они смотрелись довольно 
броско и нарядно. 

1 Мая мы собирались утром около за-
водской проходной. Парторг сверял списки с 
присутствующими. Нам выдавали тряпичные 
гвоздики, которые нужно было прикрепить 
булавкой к лацкану пиджака. 

Портреты вождей несли коммунисты. 
Работяги соглашались шагать с флагами 
союзных республик только за отгул, нести 
транспаранты — за два отгула. Их потом надо 
было сдавать на подъехавший грузовик. До 
сих пор помню один из плакатов, где было 
написано: «Империализм — враг народов». 

Мало кто из демонстрантов задумывал-
ся, что, шагая в колонне, они выражают со-
лидарность с национально-освободительным 
движением рабочих других стран.

Утро многим казалось хмурым. Надо было 
как-то примириться с действительностью. И у 
многих во внутреннем кармане пиджака, как 
говорится, было. Брали с собой и «сорокагра-

дусную», и 
вино для дам. 

Колонна продвигалась не-
спешно. Скрываясь от глаз парторгов 

и комсоргов, демонстранты заскакивали в 
подворотни, чтобы «принять на грудь», как 
у нас говорили, остограммиться. Закусы-
вали плавленым сырком. Догоняли потом 
колонну с красными носами и в приподнятом 
настроении. 

Когда добирались до центральной пло-
щади, всем было уже хорошо. Легкие рас-
правлялись, откуда-то появлялись сильные 
голоса, мы довольно стройно пели: «Кипу-
чая, могучая, никем непобедимая…», «Мы 
рождены, чтоб сказку сделать былью…» И 
когда с трибун призывно раздавалось: «Слава 
великому советскому народу — строителю 
коммунизма!», «Слава КПСС!», мы истошно 
кричали: «Ура!..» 

Тогда глаз резали все эти идеологические 
плакаты, которые украшали стены учрежде-
ний и фасады зданий. Теперь это все стало 
культурным наследием. Все изменилось: 
люди, стремления, ценности, моральные 
принципы. Но теперь-то понимаешь, что это и 
было главное. И все чаще хочется вернуться 
в то советское время. И в тот Первомай. 

«Люди шли 
пританцовывая»

— Праздник 1 Мая, если отбросить идео-
логическую составляющую, напоминал, по 
сути, карнавал, — говорит Елена, которая 
живет в Пермском крае. — 22 апреля про-
ходил Ленинский субботник, все выходили 
на улицы, убирали мусор, белили деревья. 
К Первомаю вывешивали флаги. 

За две недели до праздника мы ставили 
березовые ветки в банку с водой. К 1 Мая 
на них проклевывались зеленые листочки. 
Из салфеток и гофрированной бумаги мы 
вырезали цветы и прикручивали их прово-
лочками к веткам. Еще из бумаги делали го-
лубей, которых потом «сажали» на палочку 
в виде шеста. 

Многие заранее старались купить раз-
ноцветные воздушные шары. Мы с ребятами 
во дворе обменивались шариками, у кого-
то не было желтого, кто-то не смог купить 
голубой. 

1 Мая выходили на демонстрацию при 
полном параде. Нарядные, в наглаженных 
рубашках, с белыми бантами, с «цветущими» 
ветками, голубями и шарами. Атмосфера 
была праздничная. По центральной улице 
тянулись нескончаемые колонны.

На демонстрацию шли школы, училища, 
институты, больницы, фабрики, заводы… Зву-
чали бравурные марши и песни. Над колон-
нами плыли разноцветные флаги, гирлянды 

из огромных искусственных цветов, плакаты 
с надписями: «Пусть всегда будет солнце», 
«Мир, труд, май!». Многие были с гармош-
ками, кто-то играл на «саратовской», кто-то 
на «тульской однорядке» и «хромке». Люди 
шли пританцовывая. Воздух уже был теплым, 
весенним. Было очень весело. 

Помню, когда я училась уже в техникуме, 
наша группа шла в национальных костюмах. 
Мы представляли 15 республик СССР. Я была 
«молдаванкой», на мне была очень красочная 
рубаха с вышивкой, шерстяная юбка и плис-
сированный фартук. 

Как сказала бы сейчас моя внучка, это 
было грандиозное реалити-шоу. 

А потом многие отправлялись за город на 
маевки, шли народные гулянья. Мы, бывало, 
выставляли стол во дворе. Собирались с со-
седями. Угощения были нехитрые: пельмени, 
картошка, винегрет, пироги, компоты. Но 
как же мы были счастливы! Скучаю по тем 
временам. 

«Тренировались 
в Лужниках 

под музыку Глиэра»
— Мне запомнился Перво-

май, когда я, будучи студент-
кой Института имени Плеха-
нова, участвовала в параде 
физкультурников, — рас-
сказывает москвичка Ла-
риса. — Это было в 1979 
году. Я училась тогда на 
втором курсе. О том, что 
идет набор участников, 
нам сообщили на уроке 
физкультуры. Соответ-
ствующее объявление 

появилось и на доске, где 
висели стенгазеты. 

Из нашей группы решили принять уча-
стие в параде только двое: я и моя подруга. 
Мы обе были медалистки, приехали учиться 
в Москву из небольших городков. Нам каза-
лось привлекательным пройтись по Красной 
площади в составе физкультурников. Шла 
телевизионная трансляция. Была шальная 
мысль: нас могут в новостях увидеть друзья 
и родители! 

Мероприятие было призвано пропаган-
дировать среди советского народа занятие 
физической культурой. В параде участвовали 
студенты разных столичных вузов. Никаких 
особых требований к участникам не предъ-
являлось. Главное было — желание. 

Тренировки проходили в Лужниках, где 
была нанесена такая же разметка, как на 
Красной площади. Мы тренировались два 
раза в неделю в течение часа. Всего было 
около 8 тренировок. Мы собирались, рас-
ходились, образовывая фигуры, пускали 
«волны». Главное было держать ритм. Мы 
тренировались под музыку русского и со-
ветского композитора Глиэра. 

Накануне 1 Мая нам выдали форму. 
Заранее нужно было указать свой размер 
одежды и обуви. Форма была для нас бес-
платной. На нас были красные шерстяные 
костюмы — очень качественные и красивые. 
Но особенно классными были белые кожаные 
кроссовки, которые в то время были боль-
шим дефицитом, в магазинах купить их было 
проблематично. 

С погодой повезло, дождя не было. Мы 
собрались в районе Белорусского вокзала 
и стали с колонной продвигаться к Красной 
площади. На подходе прямо захватывало дух. 
Обстановка была очень торжественной. Мы 
шагали по главной площади Москвы и России, 
кричали «ура!». Чувствовали сопричастность к 
чему-то значимому, великому. Может, сейчас 
это и звучит наивно. 

Спортивный костюм мне потом служил 
еще, наверное, лет 10. И те белые кроссовки 
я носила с удовольствием. До сих пор, когда 
слышу ту торжественную музыку Глиэра, у 
меня сжимается сердце. Я мысленно пере-
ношусь в тот 1979 год, когда мы радовались 
малому, были молоды и вся жизнь была 
впереди. 

«Настроение у всех было 
приподнятое»

 — На первомайскую демонстрацию мы 
ходили всей семьей, — рассказывает житель-
ница Кургана Вера. — Родители работали на 
машиностроительном заводе и всегда брали 
меня с собой. Такое огромное количество лю-
дей, все веселые, шумные, много знакомых! 
Играет музыка, можно бегать, петь песни, 
веселиться, и никто тебе не делает замеча-
ния, не заставляет тихо сидеть на стульчике! 
Все угощают сладостями. 

Конечно, не всегда была хорошая погода, 
но для детей ведь нет плохой погоды, лужи — 
это так здорово! Все красивые, флаги кругом, 
в ожидании начала движения — шум и гам. 
Вот дали команду, и наша колонна выстраи-
вается и ползет по улице, шум стихает. Мне 
очень нравилось кричать «ура!» на площади, 
когда колонна проходила мимо памятника 
Ленину. Потом мы ехали домой или в гости. 
Настроение у всех было приподнятое. Ведь 
чуть позже все собирались за накрытым сто-
лом, и веселье продолжалось.

В школьные годы я практически не попа-
дала на демонстрации, я занималась спортом, 
в это время всегда были или соревнования, 
или сборы, мы тренировались или играли. В 
институте мы дружно ходили на демонстра-
цию и так же, как в детстве, уходили с нее в 
приподнятом настроении.

Светлана САМОДЕЛОВА.

…а потом 
с институтом. 

Андрей ЯХОНТОВ

Когда мой 90-летний дедушка с дрожью 
в голосе вспоминал свое детство и свою пев-
шую ему колыбельные, удивлявшую сказками 
маму, я испытывал легкую степень замеша-
тельства: седенький старичок был ребенком? 
Несмышленыша убаюкивали в колыбели, 
водили за крохотную ручку по комнате? Под-
тверждавшие снимки отсутствовали: в дни 
дедушкиного младенчества не существовало 
фотоаппаратов, изыски технического про-
гресса явились позже...

В канун своего 73-летия понимаю, почему 
подрагивал голос дедушки при обращении 
к далекому-предалекому прошлому, и хочу 
вспомнить свою маму, ее не стало ровно 
30 лет назад. Говорят: настоящие родители 
воспитывают не только при жизни, но и по-
сле смерти. Не проходит дня, чтобы не по-
советовался мысленно, не сравнил судьбу 
мамы со своей, неизмеримо более беспечной. 
Строила метро по пояс в холодной воде (даже 
странно, что сумела произвести меня на свет), 
рыла противотанковые рвы (внося крохотную 
лепту в разгром гитлеровских орд), ездила в 
Мордовию выменивать вещи на еду, чтобы 
не умерла от голода не приспособленная к 
трудностям военного быта избалованная бо-
гатой предреволюционной жизнью бабушка, 
выхлопатывала разрешение на возвращение 
в Москву из эвакуации для сестры и двух ее 
малых дочек...

    
Что возможно, было предпринято. 
Инфаркт не должен был разразиться. 

Диагноз поставили заранее. Споро начали 
лечение. Госпитализировали, перестрахо-
вавшись. Солидный временной люфт давал 
свободу широкого спектра медикаментоз-
ных, лекарственных маневров. Но болезнь 
бравурно шествовала своим маршрутом, не 

обращала внимания на капельницы и пилюли 
и достигла победной точки — остановки серд-
ца. После которой лишь ненадолго выпустила 
жертву из когтей.

Наличествовало, однако, множество 
вдохновлявших намеков и совпадений — су-
ливших благополучный исход, заговорщицки 
подмигивавших, пророчивших оптимистич-
ный выздоровительный итог.

Из терапевтического отделения маму 
успели быстро перевести в реанимацию, где 
и произошла клиническая смерть. То есть: 
кризисный миг предвосхитили, задержись 
мама в терапии, — и пока бы еще ее перепра-
вили к специалистам, наторевшим в массаже 
сердца и уколах в сердечную мышцу! И то, 
что дежурная ординаторша сразу заметила 
неладное и кликнула врача… И то, что врач, 
не жалея сил и ломая маме ребра от усер-
дия, сделал массаж сердца на совесть… И, 
наконец, что интуиция толкнула (я почуял 
неладное) примчаться буквально через пол-
тора часа после случившегося, и меня к маме 
пропустили…

Она лежала в первом, ближнем к входу 
блоке, том самом, в котором через четы-
ре месяца умрет. Помимо двери блок был 
снабжен окошечком, оно выходило на пост 
дежурных медсестер, через окошечко были 
видны больные.

То, что пропустили к маме, расценил 
опять-таки удачей. Сперва оробел, истол-
ковал двояко. Пропустили — попрощаться? 
Или — порадоваться воскрешению? Взвесив 
за и против, признал приоритетность по-
зитива: явление любимого сыночка значило 
для вынырнувшей из мрака мамы гораздо 
больше всех вместе взятых процедур, ле-
карств и уколов.

    
В те первые дни после остановки сердца 

мама рассказала:
— Вчера приходила бабушка. Сидела 

вот здесь. — Мама показала на соседнюю 
кровать. — Жалела меня. — Мама заплакала. 
— А мне ее жалко. Она уже умерла…

    
Мама часто возвращалась к воспоми-

нанию о том, как выхаживала заболевшую 
тяжелым воспалением легких бабушку. Дер-
жалась высокая температура, и нельзя было 
предречь: выкарабкается ли бабушка? На 
тринадцатый, переломный день, неотлучно 
находившаяся у постели бабушки мама уви-
дела: женщина в белых одеждах пересекла 
комнату и исчезла, растворилась. 

— Я поняла: худшее позади, — сказала 
мама.

    
С начала года мама зачастила к врачам, 

украдкой, но это не могло укрыться, при-
нимала таблетки — количествами, какими 
прежде не злоупотребляла.

Чаще, чем раньше, уходила в свою ком-
нату и, полежав недолго, возвращалась на 
кухню или садилась перед телевизором, 
а потом опять «прикладывалась», так она 
говорила, к подушке.

Симптомы говорили сами за себя. Но 
не хотелось принимать прямую уже не ино-
сказательность, а настоятельность. Тем паче 
был захлестнут удачно складывавшимися 
делами, яркими встречами, волнениями 
перед поездкой в Иерусалим (куда мама 
тоже собиралась, но вдруг отказалась, хотя 
загранпаспорт был готов). 

 Из мамы жизнь улетучивалась, утекала, 
будто из разбитой вазочки, а я полнился, упи-
вался удачливостью. Улетая в прогулочное 

турне за океан (на футбольный мировой 
чемпионат, грезя миражами Лас-Вегаса и 
Диснейленда), прикидывал: успею ли возвра-
титься, если последует телефонный звонок 
или телеграмма из Москвы? 

Уже находясь в Америке, считал остав-
шиеся до возвращения дни, отметая панику и 
не веря в то, что дьявольски нашептывалось: 
«Успею ли на похороны?».

Вернулся в запланированный срок, об-
наружил: никаких ЧП в мое отсутствие не 
произошло, повез маму на машине в поли-
клинику (ходить ей стало тяжело, задыхалась, 
вытряхивала на ладонь крохотные таблеточки 
нитроглицерина из стеклянной трубочки), в 
поликлинике прошли по нескольким кабине-
там, врачи сняли кардиограмму и озабоченно 
признали: «Ухудшается». 

В поликлинике мама встретила подруж-
ку, я отвез их в аптеку, и это был послед-
ний раз, когда наблюдал маму в бытовой 
занятости: торговый зал, очередь к кассе… 
Внешне мама не казалась ни отрешенной, ни 
болезненной: одевалась, как привыкла оде-
ваться, смеялась так, как смеялась всегда. 
И я себя убедил: ну чуть-чуть пошатнулось 
самочувствие, такое не раз бывало. 

    
Устойчивый страх остаться без мамы 

поселился, когда школьником навещал ее 
в больнице Склифосовского, где услышал 
слова врача, обращенные к маминой со-
седке по палате: «Чего плачешь? Что дети 
будут сиротами? Имей в виду, каждая твоя 
слеза уносит год жизни. Лучше эти годы 
побереги». 

Предощущение несчастья, которое не-
понятно когда и каким образом обрушится, 
преследовало, не покидало. Наверно, так 
трясутся над близкими все. 

Воображаемыми картинами ужаса его 
и накликивают, приближают, понуждают 
сбыться...

    
Доктор, который сделал маме массаж 

сердца и спас после клинической смерти, 
в ответ на вопрос о тяжести состояния сухо 
бросил: «Кардиограмма нормальная…» — 
такая, как раньше, как всегда, до приступа, 
из чего следовало: здоровье стабильно, хро-
нически неудовлетворительное. 

Дилетантски воображалось: подко-
сивший маму двадцать лет назад первый 
инфаркт нарушил сердечную целостность, 
зарубцевавшийся на месте прорехи шов пре-
градил русло кровотока и мешал естествен-
ной циркуляции, нынешний сердечный взрыв 
скорректировал давний дефект, устранил 
помеху-запруду. Новый внутренний шрам 
направит кровь по нужному пути.

Такая благостная картинка виделась 
мечтателю.

На самом деле было иначе. Куда хуже. 
Гораздо хуже.

    
Лукавил, обманывал маму. Спрашивал 

с невинным притворством:
— Но ведь не так болит, как прежде? 
— Конечно. Тогда были ужасные боли, 

— соглашалась мама.
— Про то и говорю. Тебе легче. Ты на 

пути к выздоровлению.
Хотя был осведомлен, в чем секрет отсут-

ствия болей. Врачи сказали: «От сердца ниче-
го не осталось. Просто нечему болеть».

    
Больница — скопище недугов. Морг — 

скопище смерти. По утрам, торопясь к маме, 
старался проскользнуть мимо низенького 
здания с зарешеченными, забеленными окна-
ми и не замечать съехавшиеся катафалки и 
группки траурно одетых людей, пришедших 
забирать мертвецов.

    
Мертвецкий закут, помещение, куда, 

прежде чем переправить в морг, вывозили на 
железной каталке покойников, был хорошо 
виден из блока, где лежала мама. Пусто-
вавшее в тот день продольно вогнутое от 
краев к середине металлическое каталочное 
ложе, ожидавшее очередного неподвижно-
го путешественника, тускло поблескивало 
участочками отколупнутой краски.

Священник, пришедший в реанимаци-
онное отделение, чтобы окропить пациентов 
и стены, замер напротив малогабаритно-
го чистилища, хотя внутрь еще никого не 
поставили. 

— Тяжелый дух! — вымолвил батюшка.
В закуток пускали понесших утрату род-

ственников, чтобы могли проститься с не 
успевшим остыть усопшим. 

С постели, отгороженной занавеской, 
маме перевалочный чулан виден не был, 
она сказала:

 — Ночью здесь, напротив, кто-то сильно 
плакал.

Правильней было возразить, и я с беспеч-
ным показным равнодушием отмахнулся:

— Кому здесь плакать?
— Но я же слышала…
В те дни — после остановки сердца и 

предварительной, пробной смерти — маме 
было очень плохо. Впадала в забытье, ей 
чудилось: она возле плиты в огромной кухне, 
жарит котлеты для огромной семьи. Но еды 
не хватает.

Словно вся предыдущая жизнь, полная 
беспередышечных трудов, настигла ее. 

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

ФЛАГ — ЗА ОТГУЛ,
ТРАНСПАРАНТ — 
ЗА ДВА ОТГУЛА

«Голуби, марши, 
«сорокаградусная» 
во внутреннем 
кармане»: как отмечали 
Первомай в советское 
время

К демонстрациям 
готовились не один месяц. 

Праздник 
был ярким, 

шумным, 
веселым.

На первомайской 
демонстрации 
духовой оркестр 
создавал праздничную 
атмосферу.

На первомайскую 
демонстрацию 

Вера ходила 
сначала 

с родителями… 

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

МЕРТВЕЦКИЙ ЗАКУТ



На встрече, которая может стать новой 
точкой отсчета в существовании Русского теа-
тра, присутствовали как представители совета 
театра, руководства и сотрудников, так и мини-
стерства культуры Эстонии. По сообщению на-
циональной телерадиовещательной компании 
Эстонии ERR, в первую очередь обсуждались 
возможные пути развития Русского театра, а 
вопрос смены названия отнесли к второстепен-
ным. Пока. По словам недавно избранного пред-
седателя совета театра Маргуса Алликмаа, сей-
час главная задача состоит в том, чтобы понять, 
как должен развиваться театр в изменившихся 

условиях. «Это было обсуждение на тему того, 
должен ли Русский театр как-то измениться в 
нынешних сильно поменявшихся условиях. У нас 
не было цели сразу о чем-то договориться. Как 
мы знаем, министерство культуры разослало 
абсолютно всем государственным театрам 
Эстонии, так скажем, ожидания собственника, 
и мы постарались как-то обозначить те темы, 
которые касаются Русского театра», — сказал 
Алликмаа.

Надо сказать, что у Русского театра Эсто-
нии богатая история. Основанный в Талли-
не в конце 1948 года, сначала он назывался 

Государственным русским драматическим теа-
тром Эстонской ССР. Основу труппы в 1948 году 
составили выпускники ГИТИСа, всем курсом, 
которым руководил мхатовец Михаил Тарха-
нов, тогда приехавшие в Таллин, а выпускной 
спектакль «За тех, кто в море» поставил с ними 
режиссер Андрей Гончаров. Всего в театр было 
принято 34 артиста, включая артистов театра 
Балтфлота. Возглавил тогда труппу воспитан-
ник школы-студии МХАТ режиссер Вячеслав 
Аксенов, очередным стал ученик Мейерхольда 
Виктор Цыплухин, а главным художником — 
эстонец Пеэтер Линцбаха. Инспектором сцены 

стал антрепренер, легенда русского театра 
Александр Проников.

В последующие годы в Русском театре 
работали такие режиссеры, как Андрей Тар-
ковский, совместно с Седовым поставивший 
здесь в начале 70-х пьесу «Милый лжец». А 
в 80–90-е годы прогремели работы Романа 
Виктюка: «Мелкий бес» Сологуба и «Бульвар 
заходящего солнца» с Адой Роговцевой в глав-
ных ролях. Ставили здесь и мастера эстонской 
сцены. 

В разные годы в Русском театре свои 
спектакли ставили Михаил Бычков, Геннадий 
Тростянецкий, Николай Крутиков и другие ре-
жиссеры разных направлений и поколений. В 
постперестроечные годы, как и в предыдущие, 
театром руководили русские мастера сцены.

Более того, постановки русских артистов и 
режиссеров отмечались всевозможными пре-
миями: за исполнение главной роли в спектакле 
Юрия Еремина «Идиот» Александр Ивашкевич 
был удостоен национальной премии в номина-
ции «Лучший актер». Режиссер Артем Гареев 
за свой дебютный спектакль «Враг» в 2015-м 
также получил нацпремию как «Лучший режис-
сер». А в год столетия образования Эстонской 

Республики актеры Владимир Антипп и Алек-
сандр Окунев вообще стали кавалерами ордена 
Белой звезды V степени.

Но, судя по всему, теперь это давняя 
история, а на повестке дня стоит вопрос о 
смене курса театра и его названия. И хотя 
на собрании не раз было подчеркнуто, что 
название — вопрос второстепенный, тем не 
менее председатель совета признал: «Назва-
ние в каком-то смысле определяет и форму. 
Через название (или его смену) проще всего 
донести свой посыл до зрителя. Но здесь есть 
две опасности. С одной стороны, сейчас на-
звание «Русский театр» создает некий барьер 
для части эстоноязычной публики, мол, не 
пойду я в этот Русский театр. Независимо от 
того, что в этом театре происходит. А с дру-
гой стороны, если мы переименуем театр, то 
часть русскоязычных зрителей скажет: «Ай, 
этот театр больше не для нас, он для кого-то 
другого». Поэтому нужно проанализировать 
все возможные варианты и обдумать их», — от-
метил Алликмаа дискуссионность вопроса. 

По словам Алликмаа, у Русского театра 
Эстонии, который существует за счет эстон-
ских налогоплательщиков, есть определенные 

обязательства хранить и развивать местную 
культуру. Поэтому театр должен иметь более 
четкую позицию в отношении эстонского ре-
пертуара, эстонской драматургии. «Я считаю, 
что репертуар Русского театра вообще не может 
быть случайным. Что-то должно прийти на заме-
ну современной русской драматургии. И теперь 
вопрос, откуда взять постановщиков эстонской 
драматургии. И он не обязательно должен быть 
эстонцем по рождению, но по крайней мере 
знать местный контекст», — заявил Алликмаа, 
имея в виду, что сейчас приглашаемые на по-
становки режиссеры из Израиля, Германии, 
Греции с контекстом плохо знакомы или не 
знакомы совсем. «У них нет никаких связей с 
эстонским обществом. Никаких соприкосно-
вений. Они не знают, какие здесь ценности. И 
эти люди никак не помогают Русскому театру 
влиться в эстонскую театральную жизнь», — 
заключил глава совета.

Интересно, что выразительное с архитек-
турной точки зрения здание Русского театра с 
двумя залами в общей сложности на 720 мест 
до сих пор соседствует со зданием админи-
страции Таллина. 

Марина АЛЕКСАНДРОВА. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
3 мая 2024 года 
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лексика. 4. Епископ. 10. Одеяние. 11. Охламон. 13. Изба. 14. Горн. 
15. Самородок. 16. Кляуза. 18. Индиец. 20. Перерыв. 22. Реквизит. 23. Соперник. 24. 
Прототип. 27. Поводырь. 30. Веранда. 32. Святки. 34. Галифе. 35. Секьюрити. 36. Удел. 
38. Жезл. 39. Цилиндр. 40. Марафет. 41. Абордаж. 42. Манерка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Личинка. 2. Сода. 3. Клякса. 5. Плавки. 6. Стог. 7. Пьяница. 8. Демократ. 
9. Лоботряс. 10. Обаяние. 12. Носилки. 17. Захватчик. 19. Неурядица. 20. Позитив. 21. 
Выпивка. 25. Румянец. 26. Портьера. 27. Панорама. 28. Раритет. 29. Уступка. 31. Теплота. 
33. Истина. 34. Гитара. 37. Литр. 38. Желе.
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Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
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РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат Б№0623172, выданный 
в 2004г. средней (полной) школой 
№1 г.Ликино-Дулево на имя 
Ястребовой Ольги Андреевны, 
в связи с утерей считать 
недействительным

Муж Толечка,
С Днём Солнца,

С Днём Труда, Весны!
ВДВОЁМ с Тобой

Всех ПОБЕДИЛИ Мы!
2024

Нам Благ, Удач, Успехов,
Сверх Ста лет Здоровья!

Твоя жена верная
Зиночка с любовью

— Нина Васильевна, в книге 11 глав 
и одиннадцать героев. Во вступлении вы 
пишете, что пошли в школу в год полета 
Гагарина, что это событие для вас точка 
отсчета. Считаете ли вы, что 12 апреля 
1961 года разделило нашу историю на 
«до» и «после»?

— Наша история не разделилась после 
полета Гагарина, она неразрывна. Это мое 
глубокое убеждение.

И когда кто-то говорит, что нам надо соз-
дать «проект «Россия», что у нас «молодая 
страна», которой всего тридцать лет, я отве-
чаю: нет! у России длинная, долгая история. 
А Гагарин, если хотите, новая веха в ней. Мы 
все стали свидетелями создания, как сегодня 
бы сказали, мирового бренда. Имя «Гагарин» 
стало известно всем: дикому лесорубу Канады, 
землепашцу Индии, рыбаку на каких-нибудь 
богом забытых островах в океане.

З н а е т е ,  к а к и м  я  п о м н ю 
12 апреля 1961 года? Я встречала этот день не 
в Москве, я жила тогда в деревне Колпаково 
на Донбассе (неподалеку от города Красный 
Луч в нынешней ЛНР. — И.В.). Там я пошла в 
первый класс.

Представьте: деревня — несколько улиц. 
Телевизор был только у одной семьи. И в эту 
хату, как там говорили, «на телевизор» сбежа-
лись все: и стар, и млад, и даже безногие кале-
ки, выжившие после Великой Отечественной 
войны, «доползли» на своих тележках.

Этот дом стал безразмерным, он рас-
тянулся и вместил в себя всех. Весь поселок, 
который пришел смотреть, как Гагарин отпра-
вился в космос, превратился в место триумфа 
русского духа!

Я хорошо помню: дети сбились в кучу, 
ветераны заняли почетные места в первых 
рядах, люди сидели на стульях, на топчанах, 
на полу, на цветных вязанных из лоскутов ков-
риках — и все, затаив дыхание, ловили каждое 
слово, зачитываемое диктором. И никто не 
хотел уходить.

Салютов тогда не запускали, но были 
слышны отдельные выстрелы и с железно-
дорожной станции гудки проезжающих мимо 
паровозов. Ликование было всеобщим. 

А потом в школе мы распевали песню 
про то, как «на Марсе будут яблони цвести», 

и верили, что мы на пыльных тропинках далеких 
планет не только следы свои оставим, но и по-
строим дома, в которых будем жить.

Страна после разорительной войны 
долго восстанавливалась, ощущалась не-
хватка еды, хорошей одежды, жилья — и 
вдруг наш человек в космосе! Это была Побе-
да, абсолютный триумф не только на земле, 
но и в небесах.

— В беседе с Олегом Газмановым 
есть пассаж о том, что песни о Победе 
стали точкой соприкосновения нашего 
артиста и фронтмена «Рамштайна» Тилля 
Линдеманна, который исполнил для «Де-
вятаева» классическое «Любимый город 
может спать спокойно». Получается, на 
Западе далеко не все пытаются замол-
чать роль России в разгроме нацизма?

— Это страшный библейский грех — пле-
вать в благодетеля. Именно наша 
армия обеспечила великую 
Победу, которую у нас пы-
таются отнять, высадив 
Россию из «историче-
ского поезда».

Советский 
Союз ценой жиз-
ни собственных 
солдат спас Кра-
ков от разруше-
ния, мы спасли 
от истребления 
евреев из кон-
центрационных 
лагерей, осво-
бодили целые 
нации.

И вот так нам 
гадить?! Сносить па-
мятники освободителям! 
Думаете, это останется без-
наказанным? Есть Высший Суд, 
и его не избежать тем, кто сносит мону-
менты, зачищает кладбища с останками крас-
ноармейцев, устраивает пляски на костях.

А что касается Линдеманна… конечно, 
он далеко не единственный... Не нужно всех 
европейцев смешивать с потерявшим раз-
ум политическим руководством европейских 
государств.

Моя дочь руководит «Русским домом» 
в Риме. Когда там проходят культурные ме-
роприятия, итальянцы заполняют весь зал и 
даже стоят в проходах, потому что они любят и 
ценят русскую культуру и, кстати, не забывают, 
что наши врачи совсем недавно спасали их от 
коронавируса.

И, конечно, люди помнят, что Красная 
Армия избавила Европу от фашизма.

— Газманов постоянно бывает в ДНР 
и ЛНР. Но и для вас Донбасс, получается, 
личная история, «наша с тобой земля, наша 
с тобой биография»?

— Трагические события в Донбассе за-
тронули многих, не одну меня. 

На донецкой земле я провела несколько 
лет; родители разошлись, и меня отправили 
с няней в тогдашнюю Луганскую область. 
Недолго там пробыла, но место, где чело-
век прожил часть жизни, никогда не даст 
себя забыть.

— Один из героев вашей книги, 
Виктор Сухоруков, в «Брате-2» выразил 

идею исторического реванша России в 
знаменитой реплике «вы мне еще за Се-
вастополь ответите!». 

— За Севастополь пролито столько рус-
ской крови, что для нашего народа этот город 
никогда не переставал быть русским. Никогда! 
В 90-е Киев пытался крымчан заморить, за-
ставить замолчать. А мы помогали, Лужков 
помогал…

В обороне Севастополя участвовал Лев 
Толстой. Для наших отцов, дедов и прадедов 
Россия была не «проектом», а Родиной, за 
которую они сражались и умирали…

— Сухоруков признается в беседе, 
что земляки потирают «на удачу» лысину 
памятника, поставленного ему в Орехово-
Зуеве. Странное, но все же проявление 
народной любви.

— Да-да, Сухоруков не памятник, а символ 
успешности, улыбающегося счастья, человек 
из самой гущи народа — и на вершине сла-
вы. Это безумно трудно, не имея поддерж-
ки, связей, помощи, не просто утвердиться в 
столице, а еще и получить всеобщую любовь 
и признание.

Среди моих героев очень много не мо-
сквичей, а «понаехавших», тех, кто создал себя 
сам. И Виктор один из них.

Когда он приехал в Москву, у него не было 
ни кола, ни двора, ни крыши над головой... 
Я спрашивала: что ему помогло, на что он 
опирался?

«На веру, на веру, Ниночка. Бог к нам при-
ходит в виде людей», — отвечал он.

Когда Сухоруков поступал в ГИТИС, он 
вдруг почувствовал, что его не хотят принимать. 
Не понравился. И он обратился к Богу.

Он так об этом рассказывал:
— Я им крикнул: подождите, вы обязатель-

но должны меня взять, я вам сейчас спою (он 
понял, что ничем не пробил членов приемной 
комиссии). И запел «бабью» песню «Ромашки 
спрятались, поникли лютики», демонстрируя 
всю силу своего голоса… А на словах «сняла 
решительно пиджак наброшенный» он сдер-
нул с себя пиджак и эффектно бросил на пол. 

И его приняли.
Спрашиваю: «Силы где черпаете? В 

Орехово-Зуеве?»
Но Виктор отвечал: «Да где там напиты-

ваться?.. «Казарму», где я родился, снесли, 
разрушена школа, в которую я бегал... Но я сам 
себе реактор. Мой образ существования — не 
останавливаться».

— Если бы вы оказались перед этой 
лавочкой со скульптурой актера, признай-
тесь, протянули бы руку к голове, совер-
шили бы народный ритуал?

— Нет, конечно, не стала бы... Это имеет 
смысл исключительно для тех, кто там родился. 
Некоторые люди дуб обнимают, березу гладят, 
чтобы они дали силы, кто-то любви и здоровья 
просит у родника…

— Все герои вашей книги — ныне жи-
вущие люди культуры и искусства. Это 
сознательный ход?

— Конечно. Потому что они здесь и вы-
брали быть с Россией. 

— Считается, что накануне и 
после СВО в российской куль-

туре произошла патриоти-
ческая революция, но на 

телевидении измене-
ния идут медленнее, 

чем в кино или теа-
тре. Отличалась ли 
от своих коллег в 
этом плане Ма-
рия Шукшина, 
дочь писателя-
классика, глав-
ного почвенника в 

русской литерату-
ре, по-другому ли 

она себя вела?
— Мне кажется, 

по-другому быть не 
могло. Василий Шукшин 

был для нас в Щукинском 
училище символом русскости 

и русского духа. Мы играли все 
его произведения, чтобы и столичные, и 

нестоличные ребята могли постичь русский 
характер.

Так что Мария — ветка дерева, растущего 
из мощного корня. Корня, определившего ее 
национальный характер.

Могу вас заверить: она достойная про-
должательница дела отца, для которого правда 
существовала как основной закон бытия. 

— Народный артист РФ Евгений Князев 
в интервью вам сказал, что он не актер 
одной роли. Какой его кино- или театраль-
ный образ впечатлил вас сильнее всего? 

— Князев — актер широчайшего диапазо-
на: и драматический, и характерный. Просто 
человек-оркестр.

Посмотрите, как он сыграл Берлиоза в 
«Мастере и Маргарите»!

А сколько диаметрально противоположных 
ролей в театре! Старый князь Николай Бол-
конский — и тут же Казанова. Вот он играет в 
телесериале предсказателя и провидца Воль-
фа Мессинга — а вслед за этим влюбленного 
Сталина. Князев мне говорил, что в Сталине 
ему были важны не репрессии или политика, 
ему важно было увидеть в нем человеческое, 
то есть человека, про которого никто не зна-
ет и никто не расскажет. Даже ближайшее 
окружение. Все же его страшно боялись. А 
что может увидеть до смерти перепуганный 
человек? Да ничего, только отражение соб-
ственного страха.

Актер вынужден разбираться в характере, 
видеть личность в ее развитии; если этого 

не делать, получится не цветовая палитра, а 
одинокая краска.

В моем «Романе с постскриптумом» у 
меня есть глава о Горбачеве. Да, я знаю, как 
к нему относятся. Но я не могла написать, что 
он был только политик-разрушитель, что рас-
считывался за любовь Запада нашей страной 
и ее интересами. Это была бы правда, но 
неполная. Я была с ним знакома и видела в 
нем человека. И мне была очень интересна их 
пара — он и его жена. И любовь, которая их 
связывала. Ее было видно. А в нашем полном 
разных табу социалистическом обществе 
человеческие проявления у руководителей 
СССР мы почти не различали.

— Никас Сафронов нарисовал портрет 
Нины Пушковой?

— Я его 30 с лишним лет знаю. И пор-
треты мои он писал… Но дело в другом: я 
видела становление этого человека — он 
тоже на пустом месте построил целый мир. И 
не только изобразительный. И о своем мире 
он постоянно заботится. Помогает родному 
городу, школе, больным и бедным людям… 
И не кричит об этом.

— Притом что у него было «барачное 
детство».

— Да, так про себя и говорит: «Я вырос в 
бараке». А Анатолий Карпов — дитя завода. В 
9 лет он уже возглавлял сборную металлур-
гического завода в Челябинской области, где 
родился. И вот оттуда, из глубины России, 
вырос чемпион мира, с которым сам леген-
дарный Роберт Фишер состязаться испугался. 
Но знаете, о чем мало кому известно?

Анатолий Евгеньевич популяризировал 
игру в шахматы среди заключенных, проводил 
для них чемпионаты и советовал: выйдете на 
свободу — сразу идите в шахматный клуб.

Когда я об этом узнала, у меня мурашки 
побежали по коже.

— У меня сейчас тоже бегут…
— Клуб выполнял задачу социализа-

ции: человек, скажем, отсидел восемь лет, 
знакомых нет, на работу брать не хотят... И 
в шахматных клубах, созданных Карповым 
по всей стране, помогали освободившимся 
найти свое место в жизни.

И ведь действительно эти шахматисты не 
совершали рецидивов, хотя часто вышедшие 
из тюрьмы снова идут на преступление, чтобы 
вернуться в знакомую среду.

— Как думаете, Карпов не стал бы 
принимать участие в чемпионатах под 
нейтральным флагом?

— Я не думаю, а убеждена: не стал бы. 
Раньше спортсмен понимал, что его побе-
да — это победа всей страны. И он шел на 
спортивное состязание как на бой.

А теперь чемпионами не становятся пото-
му, что думают: «Не выиграл сегодня, выиграю 
завтра. Не завтра, так через год». 

Но в завоевание чемпионского титула 
нужно вкладывать не одно лишь личное же-
лание победы, денег, славы — это сражение 
за высокие идеалы.

И выступать обязательно под флагом 
России. Отрывая себя от Родины, человек те-
ряет корень, вес, он становится «новоделом». 
Как шпон, тоненькая стружка, выдающая себя 
за дерево. Дерево стоит годами, десятиле-
тиями, столетиями, а шпон три раза протрешь 
— и он отваливается от мебели.

— В последней главе вы упоминаете о 
ключах от дворцов и усадеб, переданных 
графом Сергеем Дмитриевичем Шереме-
тевым Луначарскому после революции. 
Петру Шереметеву, с которым беседуете 
в книге, эти ключи невозможно вернуть 
даже как символ — собственность постав-
лена на службу народу. Как вы считаете, 
воссоединилась ли Россия со своей эми-
грировавшей или изгнанной после 1917 
года частью?

— Россия не прошла этот путь до конца. 
Но в истории с Шереметевым ключевое — его 
возвращение.

Потомок богатейшего рода, ведущего 
начало от Ивана Калиты, рода, представите-
ли которого сражались бок о бок с молодым 
царем Петром Первым за славу и процвета-
ние России, приезжает в нашу страну не как 
турист.

Петр Петрович, который долгое время 
возглавлял Парижскую русскую консерва-
торию имени Рахманинова, опекает в нашей 
стране четыре консерватории, которые носят 
его имя, в Иванове по его инициативе учреж-
ден Кадетский корпус, он помогал создавать 
художественные галереи…

И когда я спросила, не тянет ли его в 
Париж, он ответил, что того, прежнего Па-
рижа больше нет, что русских людей, рву-
щихся сейчас в Европу, настигнет глубокое 
разочарование. 

Я бы посоветовала им прислушаться к 
Шереметеву. Он уверял меня, что изменилось 
все, даже население. И что нынешний мэр 
города — «это мерзкая женщина, которая 
делает все, чтобы Париж побыстрее умер». 
Он даже боится свою жену одну в подземный 
паркинг их дома отпустить — там преступники 
устраивают «засады». На улицах мусор, по-
всюду арабы и африканцы, участились случаи 
нападения, причем даже в жилых зданиях…

Так что, выходит, люди едут в Европу, что-
бы обрести безопасность и свободу, а обре-
тают пепел сгоревших надежд и иллюзий. 

Поэтому и приходится им обманывать 
себя, будто там все хорошо… А все мысли — 
все равно о земле, которую ты покинул. 

Иван ВОЛОСЮК.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Множество веснушек 
на лице девчушки. 4. Шоколадное угощение в 
фантике. 10. Постоянный покупатель блесен и 
мормышек. 11. «Скелетик» съеденного ябло-
ка. 13. Гость, восклицающий «у вас — товар, 
у нас — купец!». 14. Неразделанный боров в 
рефрижераторе. 15. Дядя Вася, начинающий 
день с рюмки водки. 16. Удалой молодец 
на Кавказе. 18. Бланк с вопросами про пол, 
возраст, образование. 20. Равноправный со-
владелец фирмы. 22. Паломник, бродящий 
по святым местам. 23. «Ядро» вишенки. 24. 
Господин под крылом предводителя уезда. 
27. «Репа» из капустного семейства. 30. Ла-
комство котенка Гава и Шарика. 32. Гонка, 
отменяемая в штиль. 34. Главный фильм в 
карьере Лайзы Миннелли. 35. Ситуация, из 
которой приходится выпутываться. 36. Годы, 
«фиксируемые» трудовой книжкой. 38. Живот, 
мешающий наклониться толстяку. 39. Ход дел, 
«брошенных на произвол судьбы». 40. Счаст-
ливчик из списка номинантов. 41. Шептание 
колдуньи над любовным зельем. 42. Сахарная 
«подкормка» для слабого организма.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кабачки и патиссоны в 
торфяных горшочках. 2. Задача для забившего 
склады оптовика. 3. Гастроли фильма по горо-
дам и весям. 5. Проблема толстяка, карабкаю-
щегося в гору. 6. Армия, защищающая с моря. 
7. Мудрый дед, почитаемый жителями аула. 8. 
«Трасса» для первых занятий по вождению. 9. 
Чугунная решетка между топкой и зольником. 
10. Пельмени по итальянскому рецепту. 12. 
Теплый комочек в собачьей будке. 17. Ино-
странец на ПМЖ в другой стране. 19. Фифа, 
отшивающая нахальных ухажеров. 20. Дефис, 
«повисший» на конце строки. 21. Мифическая 
морская «фея» с хвостом рыбы. 25. Возмущен-
ная реплика из толпы. 26. Шутка, обостряющая 
комплексы. 27. Посуда для варки рассольника 
и борща. 28. Паникер, который вносит смяте-
ние в коллектив. 29. Блюститель исполнения 
постановлений суда. 31. Мини-горстка соли на 
одну порцию супа. 33. Мегасамоуверенность 
в поведении и речи. 34. Младший командир в 
армии Урфина Джюса. 37. Кружевной декор 
праздничной блузки. 38. «Роща» с аттракцио-
нами в городских границах.

НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРОВА

«ЭТО СТРАШНЫИ ГРЕХ — 
ПЛЕВАТЬ В БЛАГОДЕТЕЛЯ»

ПЕРСОНА

Выпускница Щукинского театрального училища, актриса, сценарист, супру-
га известного сенатора — все это о Нине Пушковой, постоянной собеседнице 
и давнем друге «Московского комсомольца». Но главное, Нина Васильевна 
еще и весьма продуктивный автор. 
В декабре 2021 года, когда буйствовал ковид, мы говорили с ней о втором из-
дании «Романа с постскриптумом», книге впечатлений о мире театра и поли-
тики. В эти дни выходит в свет новая книга — «На рубеже», она рассказывает 
о русском духе, русской культуре и выдающихся людях, ставших архитекто-
рами собственной судьбы и добившихся успеха «по своей и Божьей воле». Но 
поскольку на календаре преддверие Дня Победы, беседу начали с обсуждения 
попыток Запада «высадить Россию из исторического поезда».

Новая книга Нины Пушковой стала поводом 
поговорить о России как стране вечного преодоления
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ЭСТОНСКАЯ МЕЛЬПОМЕНА МЕНЯЕТ КУРС
В Русском театре Таллина 

обсудили вопрос о переименовании
Русский театр Эстонии (Vene Teater), единственный в стране профес-
сиональный театр, работающий на русском языке, может в обозри-
мом будущем поменять свое название. Во всяком случае, на встрече, 
которая на днях прошла в театре, среди прочих вопросов обсуждали 
вопрос о смене вывески. W
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Выпускница Щукин

Нина 
Пушкова 
и Олег 
Газманов.

иде
знаме
вастоп

Памятник Сухорукову 
в родном Орехово-Зуеве.



СПОРТПРАЗДНИК

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 3.05.2024
1 USD — 92,0538; 
1 EURO — 98,6447.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

3 МАЯ
Наталья Андрейченко (1956) — актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка РСФСР 
Семен Елистратов (1990) — российский 
шорт-трекист, олимпийский чемпион, чемпион 
мира, многократный чемпион Европы
Леонид Нечаев (1939–2010) — кинорежис-
сер («Про Красную Шапочку», «Приключения 
Буратино»), писатель

Сергий Радонежский (1314–1392) — основа-
тель и игумен Троице-Сергиева монастыря
4 МАЯ
Татьяна Самойлова (1934–2014) — актриса 
театра и кино, народная артистка РФ
Леонид Хейфец (1934–2022) — театральный 
режиссер, педагог, народный артист РФ
Михаил Шемякин (1943) — художник, скуль-
птор, лауреат Государственной премии РФ
Юлия Шойгу (1977) — директор Центра экс-
тренной психологической помощи МЧС РФ
5 МАЯ
Любовь Егорова (1966) — лыжница, 
6-кратная олимпийская чемпионка, трех-
кратная чемпионка мира

Юрий Назаров (1937) — актер театра и кино, 
народный артист РФ
Владимир Ряховский (1957) — адвокат, 
член Совета по правам человека при Пре-
зиденте РФ
Андрей Яхонтов (1951) — писатель, обо-
зреватель «МК»
6 МАЯ
Георгий Жемчужин (1929–2015) — дири-
жер Большого театра, заслуженный деятель 
искусств РСФСР
Вячеслав Старшинов (1940) — хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион, 9-кратный 
чемпион мира
Максим Фадеев (1968) — российский пе-
вец, композитор и продюсер, заслуженный 
деятель искусств РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

3 МАЯ
Всемирный день свободы печати
Всемирный день Солнца
День кондитера в России
4 МАЯ
Международный день пожарных
1904 г. — началось строительство Панам-
ского канала

1934 г. — открытие Московского Дома кино 
(ныне Центральный Дом кино)
5 МАЯ
Международный день борьбы за права 
инвалидов
Международный день акушерки
День водолаза в России
День шифровальщика в России
Пасха
6 МАЯ
День герба и флага города Москвы
Международный день против диеты
Международный день белого вина «Со-
виньон Блан»
1919 г. — провозглашено создание Крымской 
советской республики

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1…3°, 
днем 8…10°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер северный, 5–10 м/c. 
Восход Солнца — 4.41, заход Солнца — 20.12, 
долгота дня — 15.31. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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На чемпионате мира по плаванию наш 
спортсмен занял третий шкафчик.

Всякая женщина знает, что нет ничего 
полезнее в хозяйстве, чем мужчина, чув-
ствующий свою вину.

Робин Гуд впадал в ступор, встречая людей 
среднего достатка.

Работница паспортного стола может есть 
лимон, и при этом ее мимика никак не 
меняется. 

Беседуют две одесситки:
— Ходить он начал рано. В четыре он читал. 
В пять декламировал Пушкина, Пастернака 
и Бродского. А в шесть уже вовсю играл на 
скрипочке.
— Надо же, какой у вас способный ребенок!
— При чем тут ребенок? Это я про соседа 
Якова Соломоновича рассказываю, как он нам 
в выходные по утрам спать не давал!

1

2

3

4

5
ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ПАСХАЛЬНЫЙ ДАР»
3 — 12 мая (ежедневно) с 11.00 до 18.00
МОСКВА, м. «Кузьминки», площадь Славы, 
Волгоградский проспект, вл. 119А, в павильоне №2
на площадке «Московские сезоны».

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13а
6 мая с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
3 мая с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 мая с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
на парковке рядом с банком «ВТБ»
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, д. 2, у «Победы»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
у«Дома офицеров»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80

ПОДПИСКА КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
МОСКВА

9 мая с 10.00 до 15.00
м. «Коломенская», выход №2 к кинотеатру «Орбита»

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
8 мая с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
9 мая с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2А, на крыльце РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2А, в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»

c 1-й стр.
Иеромонах Макарий (Маркиш) 
напомнил, что через два дня 
наступит Великая суббота 
Страстной седмицы — уже на-

чало пасхального торжества. В этот день 
верующие вспоминают телесное погребение 
Иисуса Христа и сошествие Его во ад. В 
Страстную субботу в Иерусалимском храме 
Воскресения происходит схождение Благо-
датного огня. 

В течение субботы священники в храмах 
благословляют пасхальную трапезу: куличи, 
яйца и прочее. 

Для православных россиян Пасха — это 
светлый, семейный праздник, символизи-
рующий возрождение и обновление. Надо 
сказать, что в нашей стране Пасху еще в 
советские времена отмечали даже неве-
рующие граждане, настолько им нравились 
ее светлый ореол и вся атрибутика. Еще 
бóльшее количество нерелигиозных россиян 
отмечает Воскресение Господне в наше 
время, непременно приветствуя друг друга 
в этот день словами «Христос Воскресе!» 
и слыша в ответ «Воистину Воскресе!», не 
вкладывая в них особого смысла: увы, но 
это великое для истинных православных 
таинство давно превратилось в «модный 
тренд» и «милый семейный праздник», с раз-
ноцветными яйцами и сладкими куличами. 
Священник в том числе коснулся и этой темы 
— как церковь относится к празднованию 
Пасхи неверующими людьми. 

Особое внимание иеромонах Макарий 
обратил на то, что совершенно не важно, в 
какие цвета окрашены пасхальные яйца, 
ведь это всего лишь изменчивые обычаи, 
в отличие от традиции, то есть преда-
ния в подлинном смысле («того, что нам 
передано»). 

— Поверьте мне, передан нам факт 
Смерти и Воскресения Христа, факт неиз-
бежный, факт глобальный. Но в какие там 
цвета раскрашены яйца… Это тот случай, 
когда говорят: «Мы пахали — я и трактор». 
Трактор пашет, Христос воскресает. Вот от-
вет. Мы не возражаем против крашеных яиц. 
Но мы очень просим, чтобы эти посторон-
ние, так сказать, атрибуты, были бы именно 
поддержкой того главного направления, на 
котором мы стоим. 

Священник подчеркнул, что, насколько 
это возможно, «должны быть равны цифры»: 
сколько людей участвует в богослужении и 
сколько людей приобретает куличи, рас-
краски для яиц и так далее. 

— Те, кто покупает куличи, или их печет, 
или приносит их в храм для благословения, 
это должны быть те же люди, которые мо-
лятся Христу, участвуют в пасхальном бо-
гослужении, предпасхальном богослужении 
Великого четверга, установлении таинства 
Евхаристии, богослужении Великой суб-
боты, по возможности, конечно. А если эти 
люди мастера по раскраске яиц, а насчет 
Христа не в теме — это жалко и печально. 
Мое пожелание — давайте мы эту печаль 
устраним из своей жизни. 

В то же время иеромонах Макарий 
отметил, что не должно быть никакого 

пренебрежения, превозношения, каких-то 
осуждающих реплик по отношению к тем 
еще незнакомым с Церковью людям, ко-
торые приходят посмотреть на крестный 
ход. 

— Есть приход — это храм и люди, кото-
рые являются участниками этого прихода; 
а Святейший Патриарх Алексий однажды 
сказал: теперь уже подошло время не для 
приходов, а для выхода, — объяснил свя-
щенник. — Чтобы мы из этого прихода вы-
ходили навстречу всему обществу. Чтобы 
наши приходы, наши православные храмы, 
наши православные богослужения стали 
средством раскрытия тайны Смерти и Вос-
кресения Христа, раскрытия всему обществу 
религиозного образа мысли. Поэтому те 
люди, которые приходят, — да поможет им 
Господь принять эти великие дары, которые 
Господь нам дает сегодня и ежедневно. 

Перед Пасхой иеромонах посоветовал 
прочитать последние главы всех четырех 
Евангелий — от Матфея, от Марка, от Луки, 
от Иоанна, — которые говорят о том, что 
произошло в эти дни. 

— Кто-то прочитает, кто-то поучаствует 
в богослужении, кто-то услышит через Ин-
тернет, — сказал священник. — Я говорю не 
про тех, кто уже в храме стоит, и молится, 
и участвует в сегодняшнем богослужении 
Великого четверга, в таинстве Евхаристии. 
Но те, кто по какой-то причине не может 
прийти в храм, болен или по другим при-
чинам, — подключайтесь к видеозаписи 
богослужений, послушайте, подумайте, 
помолитесь. 

В преддверии Светлого Христова Вос-
кресения иеромонах коснулся и такого во-
проса, как крещение детей в младенчестве. 
Он назвал «безумием», когда родители не 
крестят ребенка в крошечном возрасте, 
а считают, что он сам должен решить для 
себя, креститься ему или нет, когда вырас-
тет. Впрочем, православные семьи, конеч-
но же, так никогда не поступят — это, по 
словам священника, все равно как если бы 
они не стали свое дитя кормить, одевать 
или лечить…

В заключение иеромонах Макарий по-
желал россиянам «только одного и самого 
главного, а именно — быть христианами не 
на словах, а на деле, в реальности». «Не во 
мнениях, не в суждениях, не в настроении, 
не во впечатлении и даже не в куличах. А на 
деле», — подчеркнул он.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

 «БЫТЬ ХРИСТИАНАМИ 
НЕ НА СЛОВАХ, А НА ДЕЛЕ»

Столичное дерби всегда является образ-
цом высокого футбольного искусства. Даже 
самые скучные матчи, подобные тому, что вы-
дали в перенесенном 21-м туре ЦСКА и «Спар-
так», в любом случае несут в себе глубокий 
смысл тренерского и игрового мастерства. 
Чего уж говорить о еще более принципиаль-
ном московском противостоянии «Динамо» 
и «Спартака» во втором этапе полуфинала 
Пути регионов Кубка России.

Звучит заковыристо, но таков он, новый 
формат Кубка. В эпоху санкций и отмен. Зато 
интересно: «Спартак» по сумме двух матчей 
проиграл «Зениту» в полуфинале Пути РПЛ, 
но продолжил поход за хрустальной вазой 
уже через Путь регионов. И имеет хорошие 
шансы выйти в суперфинал, который пройдет 
в столичных «Лужниках» 2 июня.

Да, это отличается от классического куб-
кового турнира и нравится не всем. «Спартак» 
в двух играх проиграл «Зениту» — уступили, 
но идут дальше. В том году уже начудили, 
там несколько команд повылетали — дальше 
проходили, здесь дальше», — заявил дву-
кратный чемпион СССР в составе «Спартака» 
Александр Мостовой в своих соцсетях. Дей-
ствительно, в прошлом сезоне «Краснодар», 
по ходу турнира проигравший ЦСКА, все же 
дошел до суперфинала, где играл с армей-
цами. Но, как известно, на вкус и цвет у всех 
реакция разная.

А «Динамо» со «Спартаком» этой весной 
уже играли. 7 апреля в 23-м туре РПЛ дина-
мовцы на своем поле уступили красно-белым 
1:2. И как любое дерби, та встреча тоже стала 
образцом высокого футбольного искусства. 
Комедией ошибок со стороны динамовского 
вратаря Игоря Лещука.

После той встречи многое поменялось за 
неполный месяц — футбольная жизнь стре-
мительна и непредсказуема. Из «Спартака» 
ушел Абаскаль, его место занял Владимир 
Слишкович. При котором красно-белые игра-
ют довольно неплохо. «Динамо» же вплотную 
приблизилось к лидирующим в турнирной 
таблице РПЛ «Краснодару» и «Зениту». От-
ставание от обеих команд всего три очка. 
Столько дают за победу в одном матче. А их 
в чемпионате осталось еще четыре. Вот и 
получалось, что дерби в Кубке уже не просто 
дерби, но и возможность понять, что важнее 
для соперников — медали РПЛ или Супер-
финал в «Лужниках» 2 июня.

Гений и злодейство

В «Маленьких трагедиях» великого Пуш-
кина, раз уж мы заговорили о высоком ис-
кусстве, Моцарт вопрошал Сальери: «А гений 
и злодейство — две вещи несовместные. Не 
правда ль?» Совместны ли чемпионство и 
Кубок, мы и увидели вечером 1 мая на газоне 
прекрасного столичного стадиона в Петров-
ском парке.

Динамовцы первый удар по воротам Се-
лихова нанесли на 18-й минуте. Когда уже 
проигрывали 0:1 — с передачи Игнатова от-
личился Соболев. Ставший лучшим игроком 
этого матча, кстати. На 39-й минуте Александр 
должок Игнатову вернул — головой скинул мяч 
в штрафную соперника, и Михаил обыграл 
Бальбуэна, а затем поразил дальний угол 
ворот Шунина.

Во втором тайме как ни старались хо-
зяева поля прорвать защиту «Спартака», так 
и не сумели ничего сделать. И вылетели из 
Кубка. Снова заставив болельщиков команды 
задаваться вопросами: что с вратарями и по-
чему так ненадежна защита? На таком багаже 
до золотых медалей РПЛ точно не доедешь. 
«Спартак» же еще раз показал — может, ког-
да надо. И Владимир Слишкович хороший 
тренер. Именно такой, какой сейчас и нужен 
«народной команде». Кстати, «МК» уже писал 
ранее, что даже если в премьер-лиге ничего 
не получится, то Кубок этому специалисту и 
его футболистам вполне по зубам. Кто там 
дальше? В финале Пути регионов победитель 
пары «Ростов» — «Балтика». В Суперфинале 
— либо ЦСКА, либо «Зенит». И все со своими 
проблемами.

Слова, слова...

После матча, как водится, одни радова-
лись, а другие оправдывались.

«Очень рад победить в дерби. Мы играли 
на выезде, не пропустили. Положительные 
эмоции», — сказал корреспонденту «МК» 

защитник красно-белых Даниил Денисов. 
После чего ответил на вопрос, какой соперник 
из Пути РПЛ будет предпочтительнее — ЦСКА 
или «Зенит»: «Не хочется загадывать, нам 
нужно сначала выиграть наши матчи. Я думаю, 
«Спартаку» всё по силам».

Другой защитник красно-белых, Никита 
Чернов, объяснил, как удалось добиться этой 
важной победы: «В целом матч удачно скла-
дывался, быстро гол забили, потом играли по 
счету, второй успели забить до перерыва».

Отвечая на вопрос корреспондента «МК», 
что изменилось в игре «Спартака» после ухода 
Абаскаля и как удалось выдать такую успеш-
ную серию матчей, Никита сказал: «Да ничего 
не изменилось, игроки одни и те же. Какие-то 
слова, наверное, нужные подобрали. Вроде 
играть в футбол мы всегда умели».

Не стал отказываться от беседы с корре-
спондентом «МК» защитник и капитан москов-
ского «Динамо» Фабиан Бальбуэна.

— В матче против «Зенита» у «Динамо» 
получилось очень надежно сыграть в обо-
роне, что пошло не так сегодня?

— У «Спартака» очень хорошие игроки, 
высокого уровня. Конечно, мы пытались по-
мешать им забить, но это футбол. У нас была 
некоторая дезорганизация в ситуациях с го-
лами. Но у «Спартака» было два момента, они 
дважды забили.

— Что должно произойти, чтобы лично 
ты был счастлив в конце сезона?

— Мы должны выиграть чемпионство, 
тогда я буду счастлив!

А генеральный директор московского 
«Динамо» Павел Пивоваров заявил, что «игра-
ли мы недостаточно хорошо, не реализовали 
свои моменты, а противник это сделал, поэто-
му они идут дальше, а мы уходим на свой 

чемпионат». Отвечая 
на вопрос, почему в 
этом сезоне «Динамо» 
четыре раза в пяти мат-
чах уступило «Спартаку», 
гендир бело-голубых был 
категоричен: «Действительно, 
неудачно у нас с ними складываются игры, 
где-то с элементами везения, но сегодня их 
победа полностью заслужена». После чего 
добавил, что команда была замотивирована 
на оба турнира — и Российскую премьер-лигу, 
и Кубок России, — и выразил сожаление, что 
так получилось.

Сожаление — дело хорошее. Как и моти-
вированность. Уже 5 мая «Динамо» играет с 
«Сочи». «Спартак» в этот же день с «Нижним 
Новгородом». Там и увидим, как у кого дела 
с мотивированностью обстоят.

Авторитетное мнение

30 апреля в манеже академии «Динамо» 
проходил футбольный турнир «Чтобы помни-
ли», посвященный памяти жертв трагедии в 
«Крокус Сити Холле». Его победителем стала 
сборная ветеранов отечественного футбола, 
ворота которой защищал известный в про-
шлом голкипер «Динамо» Алексей Прудников. 
69-летний страж ворот отыграл просто бле-
стяще, не пропустив ни одного мяча от более 
молодых соперников (на заметку действую-
щим вратарям команды. — Ред.).

После окончания матчей олимпийский 
чемпион Сеула обсудил с «МК» в том числе и 
положение дел в своем родном клубе.

— Как часто вы ходите на игры Россий-
ской премьер-лиги, следите за концовкой 
чемпионата страны?

— Меня футбольное «Динамо» пригла-
шает на игры.

— И как вам игра бело-голубых в этом 
сезоне? Что скажете о победе коллек-
тива Марцела Лички над «Зенитом» в 
26-м туре РПЛ (беседа состоялась до куб-
кового поединка «Спартака» и «Динамо». 
— Ред.)?

— По последней встрече с «Зенитом» 
скажу, что динамовцы Москвы играли лучше 
санкт-петербургского клуба. Мне их дей-
ствия понравились. Местами они были очень 
интересными. От игроков «Зенита» я, конеч-
но, ожидал совсем другого уровня игры.

У меня несколько иное мнение по по-
воду иностранных футболистов в нашем 
чемпионате. Больно уж их много, особенно 
в санкт-петербургском клубе. А ведь у «Зе-
нита» есть своя детская академия. Ребята 
там есть хорошие. После выпуска из нее 
два-три, а то и больше игроков обязательно 
должны попадать в основную команду. Но 
при таком количестве иностранцев так не 
получается.

Раньше одиннадцать молодых футбо-
листов могли играть за дубль, а сейчас его 
нет, и одиннадцать игроков сидят в запасе, 
протирают лавку. А им надо обязательно где-
то играть. Так не должно быть. Руководству 
нашего футбола надо хорошо подумать над 
этим вопросом.

— Вернемся к столичному «Динамо», 
играя за которое вы провели лучшие 

годы в своей карьере, — как вам игра 
команды в этом сезоне?

— Меня радует. Единственное, 
когда я смотрел матч против «Спар-
така», бросились в глаза очевидные 
ошибки в обороне, которые и решили 
исход матча в пользу соперника. А так 
все неплохо у бело-голубых.

— Как вы считаете, есть у «Ди-
намо» шансы на чемпионство в этом 

сезоне?
— Нету! На мой взгляд, практически 

никаких. Будет очень тяжело, хоть и играют 
динамовцы на финише две игры дома.

— В последнем туре динамовцы 
встретятся на выезде с «Краснодаром» 
— этот матч может быть…

— Не может! Не верю я, что «Зенит» вы-
пустит чемпионство из своих рук.

— А как вам в целом уровень нынеш-
него российского футбола по сравне-
нию с советскими временами, когда вы 
играли?

— Здесь сложно что-либо сказать. Пото-
му что правила футбола тогда были другими. 
Вот я когда работал в юношеской сборной 
России, тогдашние молодые игроки говори-
ли: мы вас, ветеранов, легко обыграем. А им 
в ответ: а если мы будем играть по старым 
правилам? Они: а как это? Меня когда ваши 
коллеги спрашивают: Марадона или Месси? 
— я всегда говорю: Марадона. А почему? Я 
отвечаю: его еще били.

Сейчас это запрещено. Вон Месси спо-
койно дают принимать мяч, а Марадону ло-
вили, били… Поэтому у каждого свое время. 
Здесь можно спорить до бесконечности — 
когда футбол был лучше, сильнее. Сейчас вон 
все стоят в линию и дают сопернику принять 
мяч; в мое время была персональная опека, 
каждый за каждого отвечал. Футбол зависит 
от правил судейских.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Павел САВЧИК, 

Дмитрий ГЛУХОВ.

Спартаковцы 
выбили 

динамовцев 
из Кубка России

Московское «Динамо» закончило свое выступление в национальном 
кубке и теперь может полностью сосредоточиться на чемпионате, где у 
бело-голубых дела обстоят чуть лучше, чем у «Спартака». Который имеет 
хорошие шансы взять Кубок с новым главным тренером.

Маленькие трагедии
«Спартака» и «Динамо»

Владимир Слишкович.

тива
26-м
ково
— Ре

Кубок России.
«Динамо» — «Спартак».

Соболев забивает первый мяч в ворота «Динамо».
В Москве выбрали лучший пасхальный 
кулич и впервые сравнили его с лучшим 
куличом Санкт-Петербурга. Самый вкус-
ный конкурс-смотр главного лакомства 
предстоящей православной Пасхи, кото-
рая будет отмечаться 5 мая, прошел на-
кануне Первомая в НИИ хлебопекарной 
промышленности. Корреспондент «МК» 
разбиралась в тонкостях праздничного 
хлебопечения.

«Это символ нашей культуры, символ 
силы и мощности!» — так о пасхальном 
куличе высказался главный внештатный 
диетолог Минздрава РФ Виктор Тутельян. 
Академик был членом строгого 
жюри конкурса.

Четких регламентов по 
выпечке куличей не существу-
ет — они могут быть на опаре 
или на закваске, а могут и на 
заварке — это не так важно. 
Гораздо важней, чтобы тесто 
для кулича было хорошо вы-
брожено, пропечено и мякиш 
не комковался. Да, есть еще 
одно золотое правило для 
хлебопеков: общее количество 
сахара и жира в пасхальном 
куличе должно быть более 
14 процентов по отношению 
к муке. В НИИ работали две 
комиссии: по маркировке и 
дегустационная; по каждой 
позиции проставлялись баллы, которые 
потом складывались в один. 

В итоге в номинации «Лучший пасхаль-
ный кулич Москвы» среди изделий индустри-
ального производства лучшим был признан 
«Кулич Майский». А лучшим куличом Санкт-
Петербурга — «Воскресный». Интересуюсь 
у специалистов почему.

— Лучший кулич — это совокупность 
всех показателей: органолептической оцен-
ки (внешнего вида, отделки, вкусовых по-
казателей, аромата, состояния мякиша) и 

оценки маркировки, — поясняет главный 
технолог НИИ Елена Ткачева. Лучшие куличи 
имели срок хранения до 15 суток. 

Что касается номинации «Лучший вкус», 
здесь в этом году были особо отмечены 
куличи с цукатами, арахисом, апельсиновой 
цедрой и творогом. 

Номинация «Верность традиции» тре-
бовала от хлебопеков строгого соответ-
ствия традиционной рецептуре: их куличи 
не должны были иметь никаких комплексных 
пищевых добавок, красителей и улучшите-
лей. Только мука, молоко, сливочное масло 
или маргарин, сахар, соль, дрожжи, изюм. 

Любопытно, что дегустаторы 
могут определять все эти 
ингредиенты по вкусу!

По завершении конкур-
са священник храма Проро-
ка Божия Илии в Черкизове 
отец Тимофей рассказал о 
духовном значении кулича 
как прообраза артоса, тра-
диционного пасхального 
хлеба: 

— Артос — это хлеб, 
который апостолы ставили 
на стол в честь воскресше-
го Спасителя. По преданию, 
Иисус Христос являлся апо-
столам после своего воскре-
сения, и поэтому во время 
трапезы апостолы ставили 

отдельно часть хлеба на место, которое не 
занималось, посвящая этот хлеб воскресше-
му Спасителю. Многие поколения верующих 
приносили этот хлеб в церковь и оставляли 
его там. В то же время есть традиция освя-
щения куличей: мы посвящаем кулич вос-
кресшему Богу. С древности описан очень 
серьезный подход к изготовлению куличей: 
он должен быть хорошо выпечен, не иметь 
никаких лишних примесей, ведь Богу по-
свящается лучшее. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРАВИЛО ИДЕАЛЬНОГО КУЛИЧА
В Москве выбрали лучший пасхальный хлеб

Жюри 
за работой.
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Москвы.
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